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Было Б Сказано
В этом году, кажется, прояснилось, 
куда идет россия. Оказывается, Мо
сква больше не ищет особых путей, 
а идет по давно проторенной запад
ными странами дороге. и президент 
Медведев, и премьер Путин неустан
но повторяют: наш выбор — цивили
зованная европа, а внутриполити
ческий приоритет —модернизация 
страны. Мы продолжаем перезаг
ружать отношения с СШа, мирим
ся с Польшей и Великобританией. 
Даже с Североатлантическим аль
янсом, который считался злейшим 
врагом россии, умудрились нала
дить отношения на саммите в Лис
сабоне. теперь НатО называют ед
ва ли не союзником Москвы.

а вот внутрироссийская модер
низация пока хромает. говорить 
о ней меньше не стали — это слово 
прочно вошло в лексикон чиновни
ков на всех уровнях властной верти
кали. Но от его повторения ничего 
не изменилось. После прогремев
ших в прессе заявлений о корруп
ции в администрации президента 
ответчиками в суде оказываются 
написавшие об этом журналисты. 
После нашумевшей публикации ми
норитарным акционером «транс
нефти» алексеем Навальным доку
ментов о схемах, мягко говоря, не
целевого расходования бюджетных 
денег при строительстве трубопро
вода в Китай Путин объявляет ком
пании благодарность.

Немного обнадеживает, что, до
биваясь вступления в ВтО и гото
вясь реализовывать совместную 
с еС инициативу «Партнерство для 
модернизации», Кремль демонстри
рует готовность усвоить междуна
родные правила игры. Для начала 
хотя бы в экономике.

ВЛаДиМир СОЛОВьеВ, 
редактор Guide 

«россия—европейский союз»

Словарный запроС Идея российского руко-
водства модернизировать Россию не обошла стороной и 
внешнюю политику. Первым громким внешнеполитиче-
ским успехом завершающегося года на западном направ-
лении стало подписание весной в Праге президентами РФ 
и США Дмитрием Медведевым и Бараком Обамой дого-
вора о сокращении стратегических наступательных воору-
жений. В Кремле и американском Белом доме не раз под-
черкивали, что согласование многострадального догово-
ра, над которым стороны работали почти полтора года, 
стало возможным благодаря хорошим личным отношени-
ям двух лидеров. Несколько месяцев спустя дружба Дми-
трия Медведева и Барака Обамы позволила двум странам 
безболезненно, по крайней мере для политических отно-

шений, пережить разразившийся в июне шпионский скан-
дал, когда из США были высланы десять россиян, уличен-
ных в работе на Службу внешней разведки РФ.

В этом же году случилось и потепление отношений 
России с Польшей, которую в Кремле давно считали не-
дружественной. К сожалению, сближению Москвы и Вар-
шавы способствовала трагедия. Политики двух стран осо-
знали необходимость примирения только после того, как 
в авиакатастрофе под Смоленском разбились польский 
лидер Лех Качиньский с супругой Марией и сопровождав-
шая их делегация. После катастрофы российская сторона 
передала польской дополнительные документы, касаю-
щиеся катынского дела. Кроме того, стороны начали ин-
тенсивные политические контакты. Осенью Варшаву по-

сетил глава МИД России Сергей Лавров, а в декабре туда 
впервые за два года своего президентства слетал и Дми-
трий Медведев. Эта поездка стала первым за последние 
восемь лет официальным визитом российского лидера в 
Польшу (в последний раз президент РФ посещал эту стра-
ну с визитом в 2002 году).

В целом весь минувший год оказался для российской 
внешней политики переломным. В июне Россия поддер-
жала санкции ООН в отношении Ирана, на введении кото-
рых настаивали в первую очередь США и Европа. А уже в 
июле президент Медведев официально и публично поста-
вил перед российским МИДом новые задачи. На встрече 
с дипломатическим корпусом России президент выступил 
с неожиданной речью, в которой, в отличие от прежних 
аналогичных выступлений, ни слова не говорилось о том, 
что «страна встала с колен».

Вместо этого Дмитрий Медведев заявил, что главной 
задачей дипломатов является модернизация и демокра-
тизация России. Он призвал их активно использовать 
«внешнеполитический инструментарий для целей модер-
низации». По словам господина Медведева, все базовые 
направления модернизации, которыми занимается 
Кремль, должны, как «Отче наш», знать и российские ди-
пломаты. И сосредоточиться они должны на трех вещах 
— модернизации экономики и производства, укреплении 
институтов российской демократии и гражданского обще-
ства и борьбе с организованной преступностью. Ранее по-
добных установок МИДу не давал ни один из российских 
президентов.

Как пояснил Дмитрий Медведев, российскому внеш-
неполитическому ведомству следует устанавливать связи 
с теми странами, сотрудничество с которыми «даст наи-
большую отдачу для развития в России технологий» и по-
может выходу «отечественной высокотехнологичной про-
дукции на региональные и глобальные рынки». Перечис-
ляя приоритетные направления этой деятельности, рос-
сийский лидер подчеркнул, что Москве следует налажи-
вать контакты в первую очередь с Германией, Францией, 
Италией, в целом с ЕС, а также с США.

ответСтвенная реакция Изменения рос-
сийской внешнеполитической линии не остались неза-
меченными на Западе. В октябре во французском Дови-
ле прошел тройственный саммит России, Франции и Гер-
мании. Участвовавшие в нем Дмитрий Медведев, фран-
цузский лидер Никола Саркози и немецкий канцлер Ан-
гела Меркель особо не скрывали расположения друг к 
другу. «Мы должны помочь президенту Медведеву в мо-
дернизации его страны,— заявил тогда президент Сар-
кози.— Будем работать рука об руку и поэтапно продви-
гаться в вопросе безвизового режима, столь важном для 
России». Стороны подчеркивали, что их сближают такие 
общие вопросы, как обмен технологиями, иранская ядер-
ная проблема и ближневосточное урегулирование. Рас-
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дМитрий Медведев призвал Мид роССии подключитьСя к про—
цеССу Модернизации, указав диплоМатаМ, что их главная за—
дача — Модернизация и деМократизация Страны, а главныМи 
партнераМи в этоМ являютСя евроСоюз и СШа. новая тактика 
креМля приноСит Свои плоды: МоСкве удалоСь поМиритьСя  
даже С такиМ давниМ противникоМ, как нато. НИКОЛАй ФИЛьчЕНКО

тематическое приложение  
к газете «Коммерсантъ»  
(Guide «россия — европейский Союз») 

Демьян Кудрявцев — генеральный директор  
азер Мурсалиев — шеф-редактор 
анатолий гусев — арт-директор 
Эдди Опп — директор фотослужбы  
екатерина Кузнецова — директор по рекламе. 
рекламная служба:  
Тел. (499) 943-9108/10/12, (495) 101-2353   
алексей Харнас — руководитель службы  
«Издательский синдикат»    
Владимир Соловьев — выпускающий редактор     
Наталия Дашковская — редактор    
галина Дицман — главный художник    
Виктор Куликов — фоторедактор    
екатерина Бородулина  — корректор
адрес редакции: 125080, г. Москва, ул. Врубеля, д. 4.  
Тел. (499) 943-9724/9774/9198  

Учредитель: ЗАО «Коммерсантъ. Издательский дом».  
Адрес: 127055, г. Москва, Тихвинский пер., д. 11, стр. 2.   
Журнал зарегистрирован Федеральной службой  
по надзору в сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). 
Свидетельство о регистрации СМИ —  
ПИ № ФС77-38790 от 29.01.2010

типография: «Сканвеб Аб».  
Адрес: Корьаланкату 27, Коувола, Финляндия     
тираж: 75000.  Цена свободная

Фото на обложке: AFP

СЕРГЕй М
ИхЕЕВ

 ➔

ПОСЛе тОгО КаК КреМЛь 

ПОручиЛ МиД рФ  

Стать ФЛагМаНОМ рОССий−

СКОй МОДерНизации,  

ЭтО ВеДОМСтВО ПреДСтаЛО 

В НОВОМ СВете



Стратегия

Стратегия

4  /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE  /  №49 ВТОРНИК 7 ДЕКАБРЯ 2010 ГОДА

ПоСле Показательного Примире
ния С нато теПерь вПору ждать, 
что роССийСкая Сторона отре
дактирует Свою военную док
трину, в которой альянС уПо
минаетСя в СПиСке оСновных 
внешних военных оПаСноСтей

➔

чувствовавшийся Никола Саркози даже с пафосом зая-
вил, что Европа и Россия теперь живут в новом мире — 
мире дружбы с Россией.

Там же, в Довиле, Дмитрий Медведев объявил о своем 
решении посетить саммит НАТО в Лиссабоне и поучаство-
вать в заседании Совета Россия—НАТО на высшем уров-
не, которое было намечено на 20 ноября. Обрадовавшаяся 
этому Ангела Меркель тут же выразила готовность обсуж-
дать с Москвой в рамках Североатлантического альянса 
все проблемы, включая размещение ПРО в Европе. А в 
итоговом заявлении довильской встречи говорилось, что 
три лидера готовы исходить из принципа неделимости 
безопасности всех стран евроатлантического простран-
ства, вместе предотвращать кризисы и решать заморо-
женные конфликты.

В октябре произошло еще одно значимое внешнеполи-
тическое событие. На саммите G20 в Корее Кремль по сво-
ей инициативе взял курс на улучшение отношений с Вели-
кобританией, которые до недавних пор были вполне сопо-
ставимы по уровню напряженности с российско-
польскими. В Сеуле состоялась встреча Дмитрия Медве-
дева с британским премьером Дэвидом Кэмероном, кото-
рого российский президент в присутствии журналистов 
пригласил посетить РФ с официальным визитом в 2011 
году. Предложение было принято. Таким образом, Москва 
и Лондон впервые за последние пять лет договорились о 
двусторонней встрече на высшем уровне.

Декларируемые изменения в российской внешней по-
литике вызвали одобрение и у международных экспертов 
в вопросах безопасности. Причем даже тех из них, кто 
давно известен критическим взглядом на политику Мо-
сквы. Изменение позиций особенно проявилось на встре-
че президента Медведева с участниками Мюнхенской 
конференции по вопросам политики безопасности. В се-
редине октября они провели в российской столице вы-
ездное заседание, предваряющее традиционный фев-
ральский форум в Мюнхене. Участников конференции, 
среди которых были председатель конференции Воль-
фганг Ишингер, известный советолог и давний критик 
России Збигнев Бжезинский, помощник президента США 
Майкл Макфол, экс-глава МИД Польши Адам Ротфельд, 
в Горках принял президент Медведев.

На этой встрече Дмитрий Медведев, по сути, повто-
рил то, что ранее говорил перед российскими диплома-
тами. Он назвал евроатлантическое направление одним 
из важнейших векторов российской внешней политики. 
Отметил, что современную Россию не следует уподо-
блять СССР, и подчеркнул, что Москва и Запад должны 
действовать по единой европейской повестке дня. Вы-

сказался он и по отношениям России с НАТО, которые 
после войны в Южной Осетии серьезно осложнились. По 
словам господина Медведева, их отягощает негативный 
исторический бэкграунд: «В России есть ощущение, что 
НАТО — это некая агрессивная составляющая. Возмож-
но, во многом это заблуждение. Но и Россия восприни-
мается страной, где не может быть демократии, чье ру-
ководство подвержено авторитарным принципам. Надо 
это преодолевать».

Выступление Дмитрия Медведева не оставило равно-
душным даже давнего критика Москвы Збигнева Бже-
зинского. «Вами восхищаются все в Америке. Особенно 
потому, что вы так откровенно и убедительно говорите о 
том, что модернизация России неразрывно связана с де-
мократизацией. Это два процесса, которые идут рука об 
руку, и это тронуло сердца в Америке. Меня это вдохнов-
ляет — беседовать с молодым российским президен-
том, который создает исторические возможности»,— 
заявил господин Бжезинский.

Участники встречи пригласили президента России в 
Мюнхен, чтобы принять участие в очередной конференции 
по безопасности. Правда, из Кремля официального ответа 
на это приглашение пока не прозвучало.

Блок в Помощь Сближение России и Запада 
сказалось и на сотрудничестве Москвы с НАТО. После во-
йны в Южной Осетии в августе 2008 года стороны заморо-
зили все контакты и свернули целый ряд совместных про-
ектов на многих направлениях, за исключением афганско-
го. Теперь, два года спустя, российские дипломаты при-
знаются, что именно сотрудничество на афганском на-
правлении позволило России и НАТО сначала удержаться 

от более серьезных осложнений в двусторонних отноше-
ниях, а затем постепенно их нормализовать.

Так или иначе, но ноябрь текущего года может войти 
в историю российско-натовских саммитов. Состоявшее-
ся в Лиссабоне 20 ноября заседание Совета Россия—
НАТО все его участники, включая Барака Обаму, Дми-
трия Медведева и генсека альянса Андерса Фог Расмус-
сена, назвали историческим. Причин для охватившего 
их всех энтузиазма было несколько. На саммите была 
достигнута договоренность об обратном транзите неле-
тальных грузов НАТО из Афганистана через Россию, ко-
торый должен был заработать с 1 декабря, а также при-
нято решение расширить подготовку кадров для борьбы 
с наркотрафиком из того же Афганистана, стран Цен-
тральной Азии и Пакистана.

Кроме того, в ходе встречи в Португалии прояснился и 
вопрос с так называемым вертолетным пакетом. Россия и 
НАТО больше года вели переговоры о закупке альянсом 
21 Ми-17 в военном оснащении для нужд афганской ар-
мии. Сделка несколько раз откладывалась из-за недо-
статка финансирования: у альянса попросту не находи-
лось свободных средств для оказания военно-технической 
помощи Кабулу. Но по итогам саммита удалось решить и 
этот во многом коммерческий вопрос. Страны НАТО при-
няли решение о создании трастового фонда для реализа-
ции «вертолетного пакета». Из него будут выделены сред-
ства на закупку машин, а также будет финансироваться 

создание ремонтной базы и центра обучения афганских 
пилотов, поставки топлива, запчастей, вооружений. Раз-
мер фонда будет определен после того, как страны НАТО 
внесут в него персональные взносы.

Вышеперечисленные вопросы, впрочем, можно при-
числить к техническим. С геополитической же точки зре-
ния более важным событием стало принятие на саммите 
НАТО новой стратегической концепции до 2020 года. 
Этот документ не просто напрямую касается России. В 
нем говорится, что альянс «не представляет собой угро-
зы для России» и хочет выйти на уровень «истинного 
стратегического партнерства» с Москвой. Другим важ-
ным итогом встречи стало принятие в Лиссабоне Росси-
ей и НАТО «Совместного обзора общих вызовов безопас-
ности ХХI века». В нем говорится о совпадении позиций 
по всем указанным в нем угрозам. К таковым причисле-
ны международный терроризм, Афганистан, пиратство, 
защита жизненно важной инфраструктуры, а также не-
распространение оружия массового уничтожения, в том 
числе ракетных технологий. Стороны зафиксировали 
особые позиции лишь в отношении ракетных угроз, по 
которым они пока не договорились.

После такого показательного примирения теперь впо-
ру ждать того, что российская сторона отредактирует свою 
военную доктрину, в которой НАТО упоминается в списке 
основных внешних военных опасностей. Впрочем, этого 
пока не произошло. Зато саммит НАТО ознаменовался 
другой сенсацией. В Португалии Дмитрий Медведев зая-
вил о новой российской инициативе по созданию вместе 
с НАТО так называемой секторальной системы противо-
ракетной обороны (ПРО). Президент РФ не раскрыл ее со-
держания, но как стало известно позже, речь идет о том, 
чтобы Россия и Запад создали единый периметр противо-
ракетной безопасности с элементами ПРО и ПВО, ориен-
тированными вовне. При этом Россия готова закрыть свой 
сектор, обеспечив безопасность европейских стран со сво-
его направления, и ждет того же от стран альянса. Отве-
чать на это предложение согласием никто, разумеется, не 
стал — в НАТО обещали подумать.

Так или иначе, но теперь в Москве и на Западе гово-
рят, что непримиримые противоречия между сторонами 
остались в прошлом. «После двух лет паузы мой друг и 
партнер президент Медведев участвовал в саммите Со-
вета Россия—НАТО. Мы смогли перезапустить отноше-
ния России и США, а теперь мы перезапустили отноше-
ния России и НАТО» — так прокомментировал итоги лис-
сабонской встречи американский лидер Барак Обама. С 
такой оценкой, судя по всему, согласен и Дмитрий Мед-
ведев: «Период охлаждения и претензий завершился. 
Мы с оптимизмом смотрим в будущее и стараемся раз-
вивать отношения по всем направлениям. Надеюсь, 
сближение наших подходов по всем позициям будет про-
должено. В этом плане после этого саммита я больший 
оптимист, чем был до него». ■

Владимир Путин, Президент: 
«Основополагающие принципы, на которых объединяется Европа, являются та-
ковыми и для России… Россия всегда была, есть и будет европейской страной и 
всегда придавала первостепенное значение отношениям с Евросоюзом» (29 мая 
2000 года на встрече на высшем уровне Россия—ЕС в Москве).
«…процесс натовского расширения не имеет никакого отношения к модерниза-
ции самого альянса или к обеспечению безопасности в Европе. Наоборот, это се-
рьезно провоцирующий фактор, снижающий уровень взаимного доверия. И у нас 
есть справедливое право откровенно спросить: против кого это расширение? И 
что стало с теми заверениями, которые давались западными партнерами после 
роспуска Варшавского договора? Где теперь эти заявления? О них даже никто не 
помнит» (10 февраля 2007 года, выступление на Мюнхенской конференции по 
вопросам политики безопасности).

Сергей Лавров, гЛаВа Мида: 
«Нельзя допустить, чтобы регион СНГ стал ареной соперничества между Росси-
ей и ЕС… В то же время мы вправе рассчитывать на уважение наших законных 
исторически сложившихся интересов в этом регионе» (27 октября 2004 года на 
заседании Европейского делового клуба).
«В американском руководстве и руководстве ряда других стран, прежде всего 
тех, кто в качестве внешней политики избрал полную лояльность установкам 
Вашингтона, превалирует геополитическая идеология. Ее смысл заключается 
только в одном — делать все, чтобы ”сдерживать“ Россию. Это прискорбно. Но 
я уверен, что такая политика не будет доминирующим элементом в позиции За-
пада как такового. Запад — это вообще условное понятие. Есть солидные ста-
рые европейские страны, которые прекрасно понимают свои за столетия осо-
знанные национальные интересы. И есть молодые страны. Оказавшись с начала 

90-х годов независимыми, они испытывают различные фобии, обиды. Это не их 
вина. Это их беда» (7 октября 2008 года в интервью «Российской газете»).

Владислав Сурков, заМгЛаВы адМиниСтрации Президента: 
«Не выпасть из Европы, держаться Запада — существенный элемент констру-
ирования России» (в статье «Национализация будущего», опубликованной 20 
ноября 2006 года).

Борис грызлов, ПредСедатеЛь Партии «единая роССия»: 
«Нельзя сказать, что России выкручивают руки. Правильнее — пытаются выкру-
тить. Пытаются выдвинуть какие-то дискриминационные, не соответствующие 
нашим национальным интересам условия. Россия должна быть готовой к этому, 
должна научиться эффективно действовать в геоэкономическом пространстве. 
Мы никому не позволим себя запугать: ни через ВТО, ни как-то еще. На том про-
стом основании, что мы — Россия!» (1 октября 2007 года в политическом докла-
де на VIII съезде партии).

дмитрий Медведев, Президент: 
«…советология, как и паранойя,— это очень опасная болезнь. И жаль, что этой 
болезнью, к сожалению, до сих пор страдает часть администрации Соединенных 
Штатов. Нужно изучать новую Россию, а не возбуждать фантомы Советского 
Союза» (8 октября 2008 года, выступление на Конференции по вопросам миро-
вой политики в Эвиане (Франция)).
«…мы действительно нуждаемся в очень хороших отношениях с Западом. Мне 
бы хотелось это дополнить только двумя вещами. Я рассчитываю на то, что и За-
пад нуждается в хороших отношениях с Россией и что это не односторонняя по-
зиция» (20 сентября 2009 года в интервью телекомпании CNN в Барвихе).

  Прямая речь кремль между люБовью и ненавиСтью к заПаду

¶

Лидеры рФ, Франции и герМании дМитрий МедВедеВ, 

никоЛа Саркози и ангеЛа МеркеЛь (на Фото СЛеВа  

наПраВо) на СаММите В доВиЛе Лично ПриЛожиЛи руку 

к укреПЛению дружБы роССии и заПада В цеЛоМ

AP
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Для реализации принципа 
 увеличения прямых инвеСтиций 
межДу рФ и еС преДложено 
 проанализировать, что мешает 
Движению капиталов на терри—
тории партнеров

➔

партнерСтво без Документов Впер-
вые о разработке плана подключения Евросоюза к объ-
явленному руководством России курсу на модернизацию 
собственной экономики президент РФ Дмитрий Медве-
дев и глава Еврокомиссии Жозе Мануэл Баррозу начали 
говорить в ноябре прошлого года на стокгольмском сам-
мите Россия—ЕС. Господин Баррозу тогда рассказал 
президенту, что прочитал его статью «Россия, вперед!» 
и выразил готовность ЕС помогать модернизационным 
устремлениям Кремля. А вскоре Брюссель по диплома-
тическим каналам передал Москве подготовленный ев-
ропейскими экспертами документ с грифом «для слу-
жебного пользования».

В документе, предложенном на обсуждение, были пе-
речислены лишь основные, с точки зрения Евросоюза, на-
правления, по которым европейцы хотели бы работать в 
сотрудничестве с российскими властями. Первым пунктом 
значились построение в России правового государства и 
достижение верховенства закона. Кроме того, ЕС сообщил 
о своей готовности содействовать борьбе с коррупцией, 
улучшению инвестиционного климата, процессу модерни-
зации российских неправительственных организаций и, 
наконец, переходу РФ на европейские стандарты и техни-
ческие регламенты.

Европейская инициатива пришлась российским чи-
новникам по душе. Единственным, что не вызвало у 
них восторга, стали ссылки на необходимость построе-
ния в России правового государства. В частности, пост-
пред РФ при ЕС Владимир Чижов заявлял, что «про-
грамма должна носить прикладной характер без про-
странных рассуждений о преимуществах европей-
ских цен ностей».

С начала года чиновники обеих сторон начали рабо-
ту над текстом документа, который удовлетворил бы и 
Россию, и Евросоюз — в Москве над ним трудились 
эксперты Минэкономики и МИД РФ, а в Еврокомиссии 
вопрос держал на контроле генеральный директор де-
партамента по внешним связям Жоао Вале де Альмей-
да. Их задачей было определить приоритетные сферы 
сотрудничества и свести предложения европейцев в 
единый документ к концу мая — к очередному саммиту 
Россия—ЕС в Ростове-на-Дону.

В итоге дипломаты и чиновники других ведомств уло-
жились в срок и подготовили документ под названием 
«Меморандум о ключевых направлениях инициативы 

”Партнерство для модернизации“». В тексте обозначены 
пять основных направлений совместной работы ЕС и РФ 
— стимулирование взаимных инвестиций в технологи-
ческой и инновационной сферах; развитие торговли и 
дальнейшая интеграция рынков; укрепление сотрудниче-
ства в области науки и исследований, укрепление право-
вой среды; совершенствование инвестиционного и соци-
ального климата; укрепление контактов между людьми 
и диалога с бизнес-сообществом.

Для Москвы было принципиально важно, что доку-
мент указывал на необходимость скорейшего присоеди-
нения России к таким организациям, как ВТО и Организа-
ция экономического сотрудничества и развития. Заявку 
на вступление в эту организацию РФ наряду с Латвией, 
Литвой и Эстонией подавала еще в 1996 году, но понача-
лу получила отказ. В 2007 году Москву вновь пригласили 
к переговорам о членстве в этой организации, которая 
тратит много усилий на борьбу с отмыванием денег, ухо-
дом от налогов и коррупцией.

Кстати, провозглашенный Москвой курс на борьбу с 
коррупцией также нашел отражение в документе. Набор 
антикоррупционных мер значился в первом пункте про-
екта, озаглавленном в соответствии с пожеланиями ЕС 
«Верховенство закона». Среди согласованных с Евроко-
миссией предложений был пункт об искоренении корруп-
ции в РФ с учетом конвенции Совета Европы от 1999 го-

да об уголовной ответственности за коррупцию. В этом 
же разделе указывается на возможность применения 
опыта Евросоюза по преодолению внутренних и не толь-
ко внутренних административных барьеров.

Для реализации принципа увеличения прямых инве-
стиций в документе было предложено для начала проана-
лизировать, что именно мешает движению капиталов на 
территории партнеров, а затем создать общую базу дан-
ных по объектам инвестирования и вплотную заняться 
улучшением инвестиционного климата.

Однако в Ростове-на-Дону подписать вожделенный 
меморандум стороны так и не смогли. По словам россий-
ских дипломатов, причиной тому стала временная за-
держка, которая не позволила завершить необходимые 
согласования со всеми странами ЕС. В итоге вместо раз-
вернутой программы, которая могла бы стать своеобраз-
ной «дорожной картой», Дмитрий Медведев, президент 

Евросоюза Херман ван Ромпей и глава Еврокомиссии 
Жозе Мануэл Баррозу приняли краткое заявление. В нем 
констатируется обоюдная заинтересованность в «облег-
чении торговли и развитии конкуренции, в том числе по-
средством вступления России в ВТО». Кроме того, в до-
кументе в качестве приоритетных направлений сотрудни-
чества указаны содействие европейских компаний в раз-
витии в России низкоуглеродной экономики, сотрудни-
чество Москвы и Брюсселя в сфере инноваций, борьба с 
коррупцией.

Как отмечали российские и европейские чиновники, 
более развернутый текст стороны надеются принять уже 
на декабрьском саммите Россия—ЕС в Брюсселе.

компании на шаг впереДи В услови-
ях, когда рамочный документ между Россией и Евросою-
зом о принципах партнерства для модернизации почти 

обещанного гоД жДут С тех пор как моСква и брюССель 
 До говорилиСь СотруДничать в Деле моДернизации, прошел гоД. за это время они 
не Смогли СоглаСовать еДиный план ДейСтвий по преоДолению технологичеСкой 
 отСталоСти роССии. СоглаСование поДобного Документа Должно произойти на ны—
нешнем Саммите роССия—еС. пока же еДинСтвенным Серьезным итогом СовмеСт—
ной работы на этом направлении Стало начавшееСя внеДрение в рФ европейСких 
техничеСких регламентов. АНДРЕй ОДИНЕц

В этом году Великобритания прояВила 

интереС к реализации В роССии проекта 

«СколкоВо», предложиВ моСкВе  

СобСтВенную программу —  

«партнерСтВо для знаний»
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По-наСтоящему Прорывным 
 доСтижением Стала СовмеСтная 
работа рФ и еС По внедрению 
в роССии евроПейСких техниче-
Ских регламентов, набравшая 
обороты этом году

➔

год согласовывался чиновниками, компании стран—
членов ЕС и без его утверждения инвестировали в инно-
вационные сектора российской экономики. А продвиже-
нием и политической поддержкой этих проектов занима-
лись правительства национальных государств, входя-
щих в Евросоюз.

Наиболее оригинальный способ лоббирования инте-
ресов своих компаний избрала Великобритания. Не до-
жидаясь, пока Брюссель и Москва утрясут бюрократиче-
ские детали и наконец-то примут план сотрудничества по 
модернизации, Лондон предложил российским властям 
собственную двустороннюю программу в этой области. 
Причем название британского проекта почти совпадало 
с российско-европейским: вместо «Партнерства для мо-
дернизации» британские власти предложили Москве 
«Партнерство для знаний». Эту инициативу выдвинули 
консерваторы во главе с новым премьер-министром Дэ-
видом Кэмероном, выигравшие майские выборы в пар-
ламент и сменившие лейбористов.

Документ, описывающий общий план реализации этой 
инициативы, был передан по дипломатическим каналам в 
начале сентября и воспринят Москвой с большим энтузи-
азмом. Особенно воодушевило российских чиновников, что 
в нем отсутствовало упоминание о правах человека или де-
мократии, хотя раньше именно Лондон был самым ярост-
ным критиком Москвы по этим вопросам. В британском 
проекте в качестве областей сотрудничества были перечис-
лены экономика и модернизация, инновации, высокие тех-
нологии, инвестиции, а также образование. «Консерваторы 
показали себя настоящими прагматиками и истинными на-
следниками Черчилля»,— радовался в разговоре с G один 
из российских чиновников. Сотрудничество в области мо-
дернизации Дмитрий Медведев и Дэвид Кэмерон обсудили 
в ноябре на полях саммита «большой двадцатки» в Сеуле 
и договорились о том, что британские компании смогут при-
нять участие в реализации проекта «Сколково».

Другие страны ЕС, в отличие от островной Великобри-
тании, не стали предлагать собственных двусторонних 
программ партнерства с Россией по модернизации, одна-
ко также всячески продвигали инновационные проекты 
своих компаний на российский рынок. Одним из главных 
локомотивов стала Германия — крупнейший экономиче-
ский партнер РФ среди стран Евросоюза.

Принимая в Кремле 12 октября своего германского 
коллегу Кристиана Вульфа, Дмитрий Медведев заявил, 
что «германское измерение партнерства для модерниза-
ции — содействие в решении проблемы энергосбереже-
ния». «Германские друзья помогают решать проблему 
энергоэффективности и подошли к этому делу с герман-
ской щепетильностью,— сообщил он.— В результате в 
коммунальных хозяйствах некоторых городов РФ вне-
дрены системы, позволяющие экономить 30–40% элек-
троэнергии». Кристиан Вульф также хвалил идею пар-
тнерства для модернизации, приводя в качестве успехов 
ее реализации создание образовательного центра ком-
пании Bosch в Ульяновске, логистического центра в уни-
верситете в Санкт-Петербурге и создание германо-
российского энергетического агентства RUDEA (учреж-
дено по инициативе президента Медведева и канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель для продвижения энергоэффек-
тивных технологий).

Еще одним партнером РФ, удостоившимся благодар-
ности Дмитрия Медведева за работу над партнерством 
для модернизации, оказалась Дания. Посещая Копенга-
ген 28 апреля, президент особо отметил проекты по соз-
данию энергоэффективных городов, которые совместно 
с датскими партнерами уже начали реализовываться в 
Татарстане. Как рассказывал в тот день президент группы 
компаний Rockwool Элко ван Хил (он лично побеседовал 
с Дмитрием Медведевым в ходе рабочего завтрака), в 
особой экономической зоне «Алабуга» (Татарстан) реали-
зуется проект по строительству самой мощной в мире ли-

нии по производству теплоизоляционных материалов для 
строительства, в том числе энергоэффективных домов. 
Датская компания вложит в проект около €110 млн, а са-
мо строительство завершится в 2012 году. Как отметил 
господин ван Хил, на обогрев и кондиционирование зда-
ний в целом расходуется до 40% всей производимой в 
мире энергии. «Благодаря использованию предлагаемых 
компанией технологий потребление энергии зданиями 
можно снизить в три-четыре раза»,— пояснил он.

Российские чиновники рассказывают, что работать над 
подобными проектами станет намного проще, как только 
многострадальный меморандум по партнерству для мо-
дернизации будет принят. Дело в том, что подписание до-
кумента откроет возможность для совместного финанси-
рования проектов, в том числе за счет бюджетов РФ и ЕС, 
а также для предоставления гарантий госбанков по креди-
там. Но все эти механизмы явно заработают только в сле-
дующем году.

дела техники По-настоящему прорывным до-
стижением в этих условиях стала совместная работа РФ и 
ЕС по внедрению в России европейских технических ре-
гламентов, набравшая обороты только в этом году. Надо 
сказать, что Брюссель озаботился этой проблемой задол-
го до того, как Дмитрий Медведев сел писать статью «Рос-
сия, вперед!». И даже до того, как он стал президентом. 
Еще в ноябре 2007 года Еврокомиссия одобрила финан-
сирование проекта под названием «Сближение техниче-
ских регламентов, систем стандартизации и сертифика-
ции Европейского союза и Российской Федерации». Бюд-
жет этого проекта составляет €2,5 млн. По словам собе-
седников G в Еврокомиссии, главной задачей проекта, ко-
торый начал реализовываться в июле прошлого года и 
будет завершен к декабрю 2011 года, стала подготовка по-
правок в федеральный закон № 184 «О техническом регу-
лировании» в редакции 2002 года, а также внесение из-

менений в конкретные регламенты с целью гармонизиро-
вать их с соответствующими стандартами ЕС.

Взятый Кремлем курс на модернизацию резко ускорил 
эту работу. В ноябре 2009 года на заседании госсовета в 
Ульяновске Дмитрий Медведев заявил о необходимости 
придать новый импульс реформе техрегулирования, а в 
начале декабря президент поручил правительству попра-
вить закон «О техрегулировании», упростив процедуру 
принятия техрегламентов.

Во исполнение поручения президента в правительстве 
была создана межведомственная рабочая группа, участни-
ки которой изложили пожелания и согласовали основные 
параметры законопроекта. В том числе в тексте закона по-
явилась норма, позволяющая заимствовать положения за-
рубежных техрегламентов. «В современных условиях гло-
бализации рынков возрастает роль международных стан-
дартов как механизма продвижения и обеспечения интере-
сов РФ в экономической сфере на международном уров-
не,— говорилось в пояснительной записке государственно-
правового управления администрации президента.— В 
связи с этим особое место в законопроекте занимают по-
ложения, направленные на установление в качестве одного 
из основных принципов технического регулирования воз-
можности применения международных стандартов, регио-
нальных стандартов и сводов правил, стандартов и сводов 
правил иностранных государств в целях соблюдения тре-
бований техрегламентов. При этом устанавливается, что 
международные и региональные стандарты и своды пра-
вил, стандарты иностранных государств являются доку-
ментами в области стандартизации».

В итоге поправки в закон «О техрегулировании», учи-
тывающие рекомендации ЕС и допускающие заимствова-
ние иностранных техрегламентов до утверждения россий-
ских, а также упрощающие их утверждение, были приняты 
30 декабря (закон вступил в силу в июле). А затем в янва-
ре президент поручил Минпромторгу представить новую 
программу разработки техрегламентов. Уже в марте пра-
вительство РФ утвердило эту программу, в которую вош-
ли 70 техрегламентов, в том числе десять директив ЕС. 
Кроме того, 9 марта премьер Владимир Путин подписал 
распоряжение, разрешающее применение в России 13 
техрегламентов Казахстана (они в большинстве своем гар-
монизированы с нормами ЕС): о безопасности лакокра-
сочных материалов, бытовой химии, кормов животных, 
зерна и крупы, крахмала, пищевых добавок, детского пи-
тания, хлеба, пестицидов, плодов и овощей, питьевой во-
ды, легкой промышленности, рыбы.

Процесс перехода на европейские техрегламенты ока-
зался далеко не столь простым. Самым ярким примером 
стала работа над принятием нового техрегламента по 
строительству. Различные системы техрегулирования за-
трудняют российским компаниям выход на европейский 
рынок и блокируют доступ европейских и азиатских ком-
паний на рынок российский. В сентябре первый вице-
премьер Игорь Шувалов поручил ведомствам перейти на 
еврокоды, но реализовать эту задачу правительство рас-
считывает за два года — до конца 2012 года, предвари-
тельно приняв двухлетнюю программу по сравнительно-
му анализу и адаптации европейской системы техрегули-
рования к российским условиям. Между тем эксперты 
полагают, что два года — слишком большой срок для 
этой работы. «Надо просто перевести все с английского 
на русский, как это сделали в Казахстане. У них все это 
заработало без всяких проблем с адаптацией»,— рас-
сказывал ”Ъ“ партнер Московской центральной биржи 
недвижимости Артем Цогоев.

Вполне возможно, что работа по переводу российской 
экономики на европейские техрегламенты будет двигаться 
быстрее в случае, если на саммите в Брюсселе лидеры 
России и ЕС наконец-то примут программу по партнерству 
для модернизации. ■

Переход не евроПейСкие техничеСкие регламенты 

должен СПоСобСтвовать тому, чтобы роССийСкая 

ПромышленноСть быСтрее ПриСПоСобилаСь  

к международным Стандартам

ВАСИЛИй М
АКСИМ

ОВ



Власть

Власть

№49 ВТОРНИК 7 ДЕКАБРЯ 2010 ГОДА   /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE  /  7  

В российско-европейской инициативе «Партнерство для 
модернизации» в качестве одного из приоритетов обозна-
чено построение в России правового государства и дости-
жение «верховенства закона». Кроме того, Евросоюз вы-
ражает готовность содействовать в борьбе с коррупцией, 
улучшении инвестиционного климата и подключении к 
процессу модернизации российских некоммерческих ор-
ганизаций (НКО).

В конце прошлого месяца в Москве состоялась конфе-
ренция «В фокусе права детей и инвалидов. Вклад граж-
данского общества в модернизацию российской системы 
социального обслуживания». Ее организовало представи-
тельство Европейского союза в России, для того чтобы 
обсудить достижения в области защиты прав детей и ин-
валидов, а также какого рода поддержка от ЕС необходи-
ма российским НКО. С 2002 года Евросоюз осуществил 
финансирование более 70 проектов, связанных с защитой 
прав детей и инвалидов в России. Несмотря на то что про-
грамма предоставляла относительно небольшие гранты, 
удалось достичь ощутимых результатов: проекты способ-
ствовали выработке новых подходов в решении проблем 
по обеспечению равных возможностей для детей и инва-
лидов, а также развитию здоровых профессиональных от-
ношений между самими НКО и государственными органа-
ми на всех уровнях. В этом году Партнерская программа 
институционального развития, в рамках которой и осу-
ществлялось это финансирование, заканчивается. И Ев-
росоюз должен принять решение, какие проекты в России 
он будет поддерживать в дальнейшем.

Заместитель главы представительства Евросоюза в 
России Майкл Вэбб на открытии конференции отметил, 
что, несмотря на то что Россия ратифицировала Конвен-
цию о правах ребенка и подписала Конвенцию ООН о пра-
вах инвалидов, эти самые права по-прежнему нарушаются 
и «масштаб нарушений вызывает беспокойство». Многие 
дети до сих пор не получают должного внимания со сто-
роны общества и властей. «Слишком часто мы не выпол-
няем наши обязательства по отношению к социально не-
защищенным детям и молодым людям. Они практически 

невидимы. А невидимость означает уязвимость. Такова 
ситуация для многих детей: сирот, пропавших без вести, 
беженцев, детей с ограниченными возможностями и из 
детских домов или находящихся в заключении, жертв тор-
говли людьми»,— сказал господин Вэбб.

Его слова подтверждаются исследованиями. Например, 
ЮНИСЕФ в 2009 году выявила, что проблема детской бес-
призорности не исчезла, как уверяет официальная статисти-
ка, а стала скрытой. Бездомные дети адаптировались к жиз-
ни на улице и избегают контактов с работниками социальных 
служб. Для того чтобы ситуация стала лучше, необходимы 
серьезные изменения всей системы защиты прав детей и 
инвалидов. И огромная роль в этом, по мнению Евросоюза, 
принадлежит организациям гражданского общества.

Между тем многие участники конференции в очеред-
ной раз отметили, что применение самого понятия 
«гражданское общество» к России сегодня преждевре-
менно. «Нет у нас никакого гражданского общества. Есть 
отдельные энтузиасты, которые там что-то организова-
ли, здесь что-то сделали, но все это отдельные проявле-
ния. Нет постоянного взаимодействия между НКО, нет в 
должной мере поддержки со стороны государства. Нет 
системы качественного обучения сотрудников обще-
ственных организаций. То, что сейчас происходит в этой 
сфере, можно назвать одним словом — самодеятель-
ность, ну и результаты такие же»,— поделился с G свои-
ми соображениями руководитель одной из российских 
организаций, которая помогает инвалидам.

По этой причине в концепции по вопросу включения Рос-
сии в программу поддержки общественных организаций на 
2011–2013 годы жирным шрифтом выделен пункт, где го-
ворится, что российским НКО мешает отсутствие системы 
связей между ними, обмена информаций и Евросоюз готов 
вкладывать деньги в повышение профессионализма со-
трудников общественных организаций. Многие участники 
конференции признавались, что им не хватает знаний и они 
хотели бы учиться как у европейских общественных органи-
заций, так и у более опытных российских. Также поднимался 
вопрос о создании общей информационной площадки.

Другая проблема — несовершенство российского за-
конодательства в сфере защиты прав детей и инвалидов. 
Например, в новом федеральном законе об образовании, 
который сейчас обсуждается, нет такого понятия, как «ин-
клюзия», подразумевающего приспособление образова-
тельной системы к потребностям всех учащихся, в том чис-
ле инвалидов. «А ведь создание системы инклюзивного 
образования — это лучшее, что мы сейчас можем сделать 
для людей с ограниченными возможностями»,— говорит 
Михаил Терентьев, сопредседатель депутатского объеди-
нения по делам инвалидов Государственной думы РФ. 
«Дайте инвалидам возможность учиться и зарабатывать 
деньги, дайте им ”удочку“, и они все смогут сами»,— при-
зывает господин Терентьев, напоминая об успехах россий-
ских спортсменов на последних Паралимпийских играх.

Некоторый опыт трудоустройства инвалидов в России 
уже существует. При поддержке Евросоюза в Москве была 
создана экспериментальная модель трудовой занятости 
молодых людей с тяжелыми ограничениями жизнедеятель-
ности. Однако об успехах этой программы пока также гово-
рить рано. «Инвалидам, особенно с нарушениями интел-
лекта, очень сложно найти работу, даже самую простую. 
Надо менять в этом отношении ментальность работодате-
лей и всего общества»,— поясняет Ольга Волкова, коорди-
натор проектов Центра лечебной педагогики. По ее словам, 
сейчас большинство работодателей на предложение взять 
на работу инвалида отвечают категорическим отказом.

Участники конференции сошлись во мнении, что 
основная проблема — это отношение к людям с ограни-
ченными возможностями со стороны общества. Поэтому 
необходимо совместное обучение здоровых детей и инва-
лидов, социальная реклама, активное включение инвали-
дов в социальную жизнь. «Почему в России такое отноше-
ние к инвалидам? Потому что граждане с детства не при-
выкли, что бывают и такие люди»,— полагает депутат Ми-
хаил Терентьев. В этом плане интересен проект псковской 
региональной благотворительной организации «Росток»: 
за год там удалось устроить 20 детей с серьезными пси-
хоневрологическими заболеваниями в приемные семьи. 

Над изменением общественного мнения о людях с огра-
ниченными возможностями уже много лет работает ре-
гиональная общественная организация инвалидов «Пер-
спектива». Так, к примеру, в Москве с 26 по 29 ноября со-
стоялся организованный ею V международный фестиваль 
о жизни людей с инвалидностью «Кино без барьеров».

Наталья Ригина из российско-британской благотвори-
тельной организации «Даунсайд Ап», работающей с деть-
ми, страдающими синдромом Дауна, указывает на необхо-
димость социального сопровождения ребенка-инвалида с 
самого его рождения. «Начинать процесс реабилитации 
ребенка с ограниченными возможностями и его семьи не-
обходимо с того момента, когда в период ведения беремен-
ности возникают подозрения, что ребенок может родиться 
с отклонениями. Это способствует профилактике многих 
проблем в дальнейшем»,— говорит госпожа Ригина.

По мнению Джоанны Роджерс, директора российско-
го филиала британской благотворительной организации 
EveryChild, профилактика должна стать главным направ-
лением в борьбе с детским сиротством. «Очень важно 
сделать все возможное, чтобы ребенок остался с родной 
матерью»,— заявила госпожа Роджерс в беседе с кор-
респондентом G. Для этого EveryChild организовала со-
циальные гостиницы для матерей в сложной жизненной 
ситуации. Сотрудникам фонда из родильных домов и 
женских консультаций сообщают о женщинах, которые 
собираются отказаться от своих детей. После этого спе-
циалисты выходят на связь с такими женщинами и пред-
лагают им свою помощь.

Все проекты, о которых рассказывали участники кон-
ференции, требуют финансовых вложений. И российские 
НКО в этом плане очень рассчитывают на иностранных 
доноров. По результатам исследования «Благотвори-
тельность в условиях экономического кризиса», прове-
денного фондом «CAF-Россия», группой ЦИРКОН и Фо-
румом доноров, в 2009 году финансирование НКО умень-
шилось на 61%. На этом фоне особенно остро восприни-
мались общественными организациями слухи, что ЕС 
планирует существенно сократить финансирование про-
ектов в России. «Конечно, европейцев можно понять, 
ведь наши правители позиционируют Россию как мощ-
ную и богатую страну, которая сама может помогать. Моя 
знакомая волонтер из Испании недавно рассказала, что 
ее друзья искренне недоумевали, почему маленькая и 
бедная по европейским меркам Испания должна помо-
гать России, у которой нефть и газ и ее жители возглав-
ляют список Forbes»,— рассказал G руководитель одно-
го из московских фондов, помогающих детям-сиротам.

Организаторы конференции не подтвердили слухи о 
сокращении финансирования, однако призвали россий-
ские НКО активнее взаимодействовать с российским биз-
несом и привлекать больше частных пожертвований. 
Впрочем, пока представители российских НКО не готовы 
полностью полагаться на сограждан. «Люди в России ста-
ли понемногу жертвовать на операции, на игрушки в дет-
ских домах. Но им сложно объяснить, что необходимы 
деньги на системные изменения и что без этого ничего ра-
ботать не будет»,— отмечает Джоанна Роджерс. ■

В России нет постоянного  
ВзаимодейстВия между нКо,  
нет В должной меРе поддеРжКи 
со стоРоны госудаРстВа,  
нет системы КачестВенного  
обучения сотРудниКоВ  
общестВенных оРганизаций

➔

не очень гРаждансКое общестВо ес уделяет боль-
шое Внимание РазВитию гРаждансКого общестВа и защите пРаВ челоВеКа В РФ.  
с сеРедины 1990-х годоВ еВРосоюз поддеРжал оКоло 400 пРоеКтоВ по пРаВам чело-
ВеКа, демоКРатии и усилению Влияния непРаВительстВенного сеКтоРа В России. 
один из пРиоРитетоВ сотРудничестВа — защита пРаВ детей и инВалидоВ. ДАРИНА ШЕВЧЕНКО.

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

ес и Россия В Рейтинге 
сВободы пРессы

Место страна

1–6 Финляндия

1–6 нидерланды

1–6 ШВеция

7 аВстрия

9–10 Эстония

9–10 ирландия

11–13 дания

11–13 литВа 

14–16 Бельгия

14–16 люксеМБург

14–16 Мальта 

17 герМания

19 ВеликоБритания

23–24 Венгрия

23–24 Чехия

30 латВия

32 ПольШа

35 слоВакия

39 исПания 

40 Португалия

44 Франция

45 киПр

46 слоВения

49–50 италия

52–53 руМыния

70–74 Болгария

70–74 греция

140 россия

ИсточнИк: органИзацИя «репортеры без гранИц»,  
20 октября 2010 года.

В еВросоюзе констатируют, Что Власти рФ  

не осоБенно ПоМогают осоБо нуждающиМся  

В защите государстВа категорияМ российских  

граждан, такиМ как, наПриМер, инВалиды
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В блИжайшее Время В много
летней эпопее о прИсоедИненИИ 
 москВы к Вто должна быть 
 постаВлена точка. прИчем про
рыВ В перегоВорах с ключеВы
мИ партнерамИ на Западе наме
тИлся только после того, как 
преЗИдент дмИтрИй медВедеВ 
объяВИл курс на модернИЗацИю

➔

торгоВля беЗ гранИц Накануне нынешнего 
брюссельского саммита РФ—ЕС российские и европей-
ские переговорщики добились прорыва на одном из клю-
чевых направлений — по вопросу о вступлении России во 
Всемирную торговую организацию (ВТО). «Мы решили 
все вопросы с ЕС. Теперь Россия не имеет никаких препят-
ствий для вступления в ВТО»,— заявил 24 ноября первый 
вице-премьер РФ Игорь Шувалов после переговоров с 
главой Еврокомиссии Жозе Мануэлом Баррозу, верхов-
ным представителем ЕС по иностранным делам и полити-
ке безопасности Кэтрин Эштон и еврокомиссаром по тор-
говле Карелом де Гюхтом. По словам господина Шувало-
ва, итоговый документ, в котором Москва и Брюссель де-
тально опишут свои шаги для устранения последних раз-
ногласий, будет принят на саммите 7 декабря.

Таким образом, в ближайшее время в многолетней 
эпопее по присоединению Москвы к ВТО должна быть 
поставлена точка. Примечательно, что прорыв на пере-
говорах с ключевыми партнерами на Западе наметился 
только в прошлом году, после того как президент Дми-
трий Медведев объявил курс на модернизацию россий-
ской экономики. «В Кремле и Белом доме окончательно 
возобладало мнение, что долгосрочных выгод от при-
соединения к развитой части мира в сфере торговли го-
раздо больше, чем тактических потерь,— рассказывает 
чиновник аппарата правительства.— К тому же реализо-
вывать модернизационные задачи без вступления в ВТО 
вряд ли возможно».

Между тем еще в середине прошлого года по мере раз-
вития инициированного Москвой интеграционного проек-
та Таможенного союза (РФ, Белоруссия и Казахстан) в 
российских властных кругах даже развернулась полемика 
о том, какое направление развивать быстрее — вступле-
ние в ВТО или экономическую интеграцию с соседями. 
Президент Медведев и премьер Владимир Путин даже 
вступили в заочную дискуссию. Сначала глава правитель-
ства заявил, что Москва намерена присоединяться к ВТО 
одновременно с Минском и Астаной. Затем президент, 
выступая на саммите «большой восьмерки» в Италии, 
сказал, что вступление в ВТО «тройкой» Таможенного со-
юза — идея красивая, но малореалистичная. Дело в том, 
что переговоры ВТО с Белоруссией и Казахстаном нахо-
дятся в зачаточной стадии, а потому, если бы Москва ре-
шила дожидаться партнеров, российское вступление в ор-
ганизацию могло затянуться еще лет на десять. Однако 
осенью прошлого года Москва наконец-то согласовала 
формулу, которая удовлетворяла и ее, и партнеров по Та-
моженному союзу: «тройка» решила вступать в ВТО не 
одновременно, а на «единых принципах». Это позволило 
Москве заняться решением конкретных вопросов.

Первым и основным западным партнером, с кото-
рым удалось заметно продвинуться на переговорах, 
стали США. По итогам июньской поездки Дмитрия Мед-
ведева в Вашингтон и его переговоров с Бараком Оба-
мой стороны договорились решить основные двусто-
ронние вопросы (прежде всего проблемы импорта кури-
ного мяса в Россию и субсидирования сельского хозяй-
ства РФ) к концу сентября. И этот график стороны вы-
держали, о чем президенты Медведев и Обама заявили 
в ноябре в Иокогаме на саммите АТЭС. Тогда же помощ-
ник президента РФ по экономическим вопросам Арка-
дий Дворкович сообщил, что на переговорах с США все 
узловые моменты окончательно решены и остались 
лишь технические детали — перевод договоренностей 
на язык юридических документов. По словам господина 
Дворковича, эта работа должна быть завершена в пер-
вой половине 2011 года.

Столь же мощный рывок произошел осенью и на пе-
реговорах между Россией и ЕС. Базовое соглашение о 
переговорах по вступлению РФ в ВТО Москва и Брюс-
сель подписали еще в 2004 году, однако затем россий-

ские власти сами создали себе проблему, начав кампа-
нию повышения пошлин на экспорт леса. Она началась 
еще в 2006 году. С 1 января 2009 года экспортные по-
шлины на весь круглый лес составляют 25% от таможен-
ной стоимости, но не менее €15 за кубометр. Исключение 
сделано для необработанной лиственной древесины ди-
аметром менее 15 см: по березе пошлина нулевая, по 
осине — 10%, но не менее €5 за кубометр. Планирова-
лось уже с 2009 года повысить пошлины на вывоз кру-
гляка до заградительного уровня 80% от таможенной 
стоимости, но не менее €50 за кубометр.

Ввод заградительных пошлин мог сильно ударить по 
интересам входящих в ЕС Финляндии и отчасти Швеции, 
поэтому Брюссель вступился за них и начал переговоры с 
Москвой. Во многом благодаря требованиям ЕС действие 
ставок 2008 года было продлено правительством дважды 
— в 2009 и 2010 годах. Однако проблема оставалась, при-
чем 9 ноября комиссар ЕС по вопросам торговли Карел 
де Гюхт заявил, что повышение РФ пошлин на лес с 2011 
года и далее остается основной проблемой для Брюсселя 
при присоединении России к ВТО.

Недавние переговоры первого вице-премьера Игоря 
Шувалова позволяют окончательно снять этот вопрос. 
Итоговая схема того, как договорятся РФ и ЕС, будет огла-
шена только 7 декабря, однако предварительно, как рас-
сказывают собеседники G в правительстве, Москва согла-
силась продлить мораторий на повышение пошлин на 
2011 год, а с 2012 года вообще отменить их. В обмен ЕС 
согласился в кратчайшие сроки завершить переговоры, с 
тем чтобы Россия вступила в ВТО не позднее 31 декабря 
2011 года. Таким образом, на пути Москвы в организацию 
теперь может возникнуть только одна проблема — воз-
можное вето Грузии. Впрочем, Москва надеется, что Запад 
поможет убедить Тбилиси отказаться от этих претензий.

Как отмечают собеседники G в Еврокомиссии, скорое 
присоединение к ВТО поможет решить одну давнюю про-
блему в отношениях России и Евросоюза — вопрос о за-
ключении нового соглашения о партнерстве и сотрудниче-
стве. «Многие положения документа нельзя прописать 
корректно без учета того, является Россия членом ВТО или 
нет,— говорит собеседник G в Брюсселе.— Надеемся, 
скоро этот вопрос будет снят».

капИталИстИческИй еВроремонт ВажнейшИм ус
лоВИем проВеденИя курса на модернИЗацИю должно стать прИсоедИненИе россИИ  
к ВсемИрной торгоВой органИЗацИИ, а также ВнедренИе лучшИх мИроВых практИк  
В фИнансоВой сфере И областИ ЗащИты Интеллектуальной собстВенностИ. между 
тем еВропейскИй союЗ И до пояВленИя ИдеИ россИйскоеВропейского «партнерстВа 
для модернИЗацИИ» помогал рф перенять этот опыт. АНДРЕй ОДИНЕц
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россИйское руководство еще с конца прошлого века 

убеждает западных партнеров, что давно прИшло 

время прИнять россИю в вто (слева — первый 

презИдент рф борИс ельцИн, справа — 42-й презИдент 

сша бИлл клИнтон)
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у россИИ сохраняются  
значИтельные разлИчИя  
с мИровой практИкой,  
по крайней мере, по двум  
направленИям — банковскому 
надзору И вопросам  
фИнансовой отчетностИ

➔

по базельскому счету Возможное всту
пление в ВТО означает, что большинству российских ком
паний придется резко учиться работать по международ
ным правилам. Причем это касается не только предприя
тий, но и финансовых организаций.

Между тем именно в этой сфере у России сохраня
ются значительные различия с мировой практикой, осо
бенно по двум направлениям — банковскому надзору и 
вопросам финансовой отчетности. Первым из зарубеж
ных партнеров России, кто идентифицировал эту про
блему, оказался Евросоюз. Именно поэтому в рамках 
сотрудничества в общем экономическом пространстве 
Еврокомиссия финансировала ряд проектов, главной 
целью которых стало сближение финансовых систем 
РФ и ЕС в плане регулирования.

Одним из главных направлений работы стал вопрос 
распространения в России международных стандар
тов финансовой отчетности (МСФО). Дело в том, что 
все компании в РФ обязаны вести отчетность по рос
сийским стандартам бухгалтерского учета (РСБУ) — 
именно она является основной при взаимоотношени
ях компании с государством (прежде всего по вопро
су налогов). Между двумя системами отчетности есть 
большие различия, поскольку МСФО значительно стро
же (в них, в отличие от РСБУ, заложен принцип консер
ватизма при оценке финансового состояния компа
нии: расходы оцениваются по максимуму, а доходы — 
по минимуму).

Не меньшую проблему создает и то, что западные 
специалисты плохо знакомы с РСБУ, а потому не могут 
адекватно использовать ее данные, например, при при
нятии инвестиционных решений. «Наличие двух си
стем отчетности дезориентирует и аналитиков, и инве
сторов. Достаточно сказать, что в прошлом году у нас 
был достаточно большой убыток по МСФО и крупная 
прибыль по РСБУ — такой ситуации быть не должно, 
рассказывает G президент банка ВТБ Андрей Костин.— 
Мы за обязательный перевод российских банков на 
МСФО. Сейчас мы даже не комментируем свою россий
скую  отчетность».

Однако и в России далеко не все банки и компании 
представляют себе, что такое МСФО. Для устранения 
этого в 2006 году Еврокомиссия запустила проект с 
бюджетом €4 млн «Переход на МСФО в банковском сек
торе». Основным выгодополучателем был Центробанк 
РФ (Банк России) в лице департамента бухгалтерского 
учета и отчетности. В рамках проекта, осуществлявше
гося консорциумом во главе с PricewaterhouseCoopers, 
проводился анализ российской законодательной базы 
и готовились рекомендации для совершенствования 
нормативной базы Банка России, разрабатывались тре
бования к информационным системам для проведения 
бухучета по МСФО. Кроме того, проводились специаль
ные тренинги для российских банковских служащих 
(всего обучено свыше 3 тыс. человек), включая бухгал
теров и аудиторов, а также организовывались учебные 
поездки в страны ЕС с посещением центробанков и ре
гулирующих органов.

Другим направлением работы ЕС по адаптации фи
нансового сектора РФ к международным стандартам 
стала совместная программа с Банком России по вне
дрению стандарта банковского надзора «Базель2», 
разработанного Базельским комитетом по банковскому 

надзору. Целью проекта, который со стороны ЕС вели 
Европейский центральный банк и национальные центро
банки Австрии, Германии, Греции, Испании, Италии, Ни
дерландов, Финляндии и Франции, стала подготовка 
перехода российской банковской системы на «Ба
зель2». Проект предусматривал изучение сложившей
ся в российских банках системы управления рисками и 
капиталом, выявление несоответствий базельским 
стандартам и подготовку рекомендаций по их устране

нию. В итоге к концу 2009 года предполагалось, что Банк 
России сделает «Базель2» обязательным.

Однако перевод затормозился изза кризиса, а тем 
временем Базельский комитет разработал уже новый 
стандарт — «Базель3», который в ноябре был одо
брен в Сеуле на саммите «большой двадцатки». Основ
ные изменения затронули требования к капиталу бан
ков. Долю капитала первого уровня в общем объеме 
минимально необходимого капитала банкам рекомен

довано увеличить с 4% до 6%. Должна возрасти в нем 
и доля акционерного капитала, способного поглощать 
убытки, с 2% до 4,5%. Наконец, от банков потребуется 
создание так называемого резервного буферного капи
тала первого уровня в размере дополнительных 2,5%, 
что фактически поднимает коэффициент достаточно
сти капитала первого уровня до 8,5%. Переход на новые 
требования будет происходить постепенно — с 2013 по 
2019 год. По данным ЦБ, требованиям нового стандар
та в части, касающейся достаточности капитала, соот
ветствуют не менее 90% российских банков. Во многом 
это объясняется тем, что требования самого ЦБ к доста
точности банковского капитала даже жестче, чем пред
усматривает «Базель3»: по российским стандартам 
уровень достаточности капитала первого уровня банков 
составляет 12,4% против требуемых в соответствии с 
«Базелем3» 6%.

Правда, даже несмотря на столь оптимистичные 
оценки, российское руководство признает, что банкам 
РФ есть куда развиваться в плане приближения к меж
дународным стандартам. «Все равно нужно причесы
вать банковскую систему. В общем и целом работа 
по единым современным принципам ей не повре
дит»,— заявил в Сеуле Дмитрий Медведев. Так что не 
исключено, что Еврокомиссии придется разработать с 
ЦБ новый проект — на сей раз для внедрения в России 
«Базеля3». ■
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торговый оборот россИИ со странамИ ес ($ млн)
Страна ОбОрОт за январь—

авгуСт 2010 гОда
ЭкСпОрт ИмпОрт дОля в ОбОрОте ИзмененИе пО СравненИю 

С 2009 гОдОм (%)

нИдерланды 37235 34581 2653 19,45% 55,1

германИя 31691 15928 15763 16,55% 34,7

ИталИя 23625 17702 5924 12,34% 20,7

ФранцИя 13889 8214 5675 7,25% 40,6

пОльша 13296 9847 3449 6,94% 38,4

ФИнляндИя 9937 7338 2599 5,19% 22,8

велИкОбрИтанИя 9578 7018 2559 5,00% 19,5

ЧехИя 5350 3627 1723 2,79% 31,4

бельгИя 5267 3297 1970 2,75% 56,7

венгрИя 5129 3121 2008 2,68% 37,4

ИСпанИя 4431 2651 1780 2,31% 47,5

латвИя 4362 3966 396 2,28% 48,7

СлОвакИя 4311 2807 1504 2,25% 42,9

швецИя 4144 2530 1614 2,16% 36,6

бОлгарИя 2638 2314 324 1,38% 53,3

лИтва 2576 2038 538 1,35% 18,3

данИя 2257 1174 1083 1,18% 11,5

грецИя 2221 1935 287 1,16% 61,9

румынИя 2176 1347 829 1,14% 61,1

авСтрИя 2138 676 1463 1,12% –4,3

ЭСтОнИя 1226 927 299 0,64% 32,6

кИпр 1126 1106 21 0,59% 141,1

мальта 924 916 8 0,48% 210,3

СлОвенИя 752 77 675 0,39% 61,8

ИрландИя 735 95 640 0,38% 32,3

пОртугалИя 380 159 221 0,20% 63,6

люкСембург 83 2 80 0,04% –0,5

вСегО еС 191476 135391 56084 100% 37

ИсточнИк: Фтс.

в кремле не Скрывают, ЧтО давнО ОпределИлИСь  

С тем, какИм курСОм дОлжна СледОвать рОССИя, 

дОбИвающаяСя ЧленСтва в втО, И теперь ждут егО 

пОддержкИ От еврОпейСкИх партнерОв (на ФОтО Слева 

направО: глава еврОкОмИССИИ жОзе мануЭл баррОзу, 

презИдент рФ дмИтрИй медведев, презИдент еС  

херман ван рОмпей)
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Мы цениМ, что ДМитрий МеД
веДев виДит МоДернизацию 
не только с точки зрения эко
ноМической и технологической 
 инновации, но и поДчеркивает 
более широкий характер изМе
нений. в тоМ числе и в таких 
 областях, как верховенство 
 закона и борьба с коррупцией

➔

GUIDE: Идее партнерства 
Европейского союза и Рос-
сии в деле модернизации 
уже больше года. Вы до-
вольны тем, как развивает-
ся партнерство сторон на 
этом направлении?
ЮГ МинГАРеЛЛи: Евро-
союз усиленно работает 
над своей собственной 
модернизацией в рамках 
стратегии ЕС 2020 года, а 
также над основными про-
ектами этой стратегии. 
Мы сталкиваемся с очень 
серьезными вызовами — 
некоторые из них анало-
гичны тем, с которыми 
сталкивается Российская 
Федерация, некоторые от-

личны от них. Чего мы хотим — это работать с Россией 
по общим вызовам, определить их и найти решения, не-
которые в форме совместных мероприятий и проектов. 
За последние несколько месяцев мы сделали первые 
шаги, начали проводить важные совместные мероприя-
тия в таких областях, как, например, энергоэффектив-
ность, техническое регулирование, верховенство зако-
на, исследования и инновации. Но, несомненно, можно 
сделать больше — в частности, как только реформы по 
модернизации в России, начатые президентом Медве-
девым, наберут полную силу.
G.: После того как возникла идея «Партнерства для мо-
дернизации» Москва и Брюссель долго согласовывали 
то, что сначала называлось программой такого партнер-
ства, а потом на саммите в Ростове-на-Дону преврати-
лось в декларацию. Какой документ все-таки лежит в 
основе такого партнерства? Или это вовсе не документ, а 
просто добрая воля сторон?
Ю. М.: Это не программа. Это политическая привержен-
ность и желание достичь лучших и более быстрых резуль-
татов в нашем сотрудничестве и для нашей общей поль-
зы. Декларация, принятая в Ростове-на-Дону, как раз и 
отражает такую приверженность.
G.: С июньского саммита в Ростове-на-Дону прошло уже 
полгода. Вам есть чем похвастаться в деле партнер-
ства для модернизации? Расскажите об уже реализую-
щихся проектах или о тех, что близки к началу воплоще-
ния в жизнь.
Ю. М.: Первые шаги, которые мы предприняли вме-
сте, нас обнадеживают. Уже есть множество таких при-
меров. Мы рады тому, что достигли соглашения по 
 проекту в отношении создания апелляционной системы в 
России для гражданских и уголовных судебных дел. Мы 
гордимся согласованными мероприятиями по сотрудни-

честву в исследовании космоса, в области глобальных 
навигационных спутниковых систем, а также согласован-
ным усиленным взаимным и весьма активным сотрудни-
чеством в программах исследования и развития.

Мы пришли к соглашению по вопросу приоритетного 
списка технических норм, которые должны быть гармо-
низированы в 2011 году. Есть готовность к более тесно-
му сотрудничеству по защите прав интеллектуальной 
собственности, совместно используемой экологиче-
ской информационной системе и развитию единых стан-
дартов оценки воздействия на окружающую среду для 
международных проектов, а также шагам в отношении 
механизма раннего предупреждения в таможенной сфе-
ре. Мы сравним опыт усилий по реструктуризации так 
называемых моногородов. Это еще не все. Список мож-
но продолжить.
G.: В Москве стараются делать акцент на экономической 
модернизации, в то время как в ЕС указывают, что без 
позитивных изменений политической системы она вряд 
ли возможна. Вы чувствуете готовность российских пар-
тнеров меняться и в этом направлении?
Ю. М.: Мы ценим то, что президент России Дмитрий 
Медведев видит модернизацию не только с точки зре-
ния экономической и технологической инновации, но и 
подчеркивает более широкий характер изменений. В том 
числе в таких областях, как верховенство закона и борь-
ба с коррупцией. Мы считаем, что некоторые согласо-
ванные действия в отношении «Партнерства для модер-
низации» очень обнадеживают, например уже упомяну-
тое мною создание апелляционной системы для граж-
данских судов. Мы уверены — и продолжаем повторять, 
что без верховенства закона и атмосферы, предостав-
ляющей возможность для свободного обмена идеями и 
взглядами, модернизация работать не может. Роль 
гражданского общества очень важна, и мы надеемся до-
стичь согласия с российской стороной в том, что Форум 
гражданского общества ЕС—Россия — это проект, ко-
торый стоит поддержать.
G.: Что бы вы отнесли к основным препятствиям, ме-
шающим развитию России? Являются ли они преодо-
лимыми?
Ю. М.: Россия — сильная и богатая страна. Сильная за-
висимость от экспорта сырья, нефти и газа ставит слож-
ную задачу: удобство, которое получают некоторые сто-
роны, в то же время мешает диверсификации и соз данию 
иных секторов экономики. Также существует более широ-
кий список внутренних вызовов развитию России. Пре-
зидент Медведев провел всесторонний анализ этих про-
блем в своих выступлениях и статьях в  прошлом году.
G.: Вы наверняка осведомлены о том, что дело ЮКОСА 
вышло на финальную стадию. Его главным фигуран-
там вскоре вынесут приговор. С вашей точки зрения, как 
это дело сказалось на инвестиционной привлекатель-
ности России?

Ю. М.: Мы очень пристально следим за этим делом. Оно 
очень символично как для многих инвесторов, так и для 
граждан.
G.: Очевидно, что размах российской коррупции ме-
шает реализации многих проектов. Заметны ли вам со 
стороны какие-либо реальные достижения в борьбе с 
этим злом?
Ю. М.: Коррупция серьезно подрывает доверие общества 
к правительству, и к демократии в частности. ЕС и Россия 
могут сотрудничать в этой области для обоюдной выго-
ды, и мы готовы к этому. У Европейского союза и стран—
членов ЕС есть опыт, которым мы можем поделиться. Но 
в конечном итоге решительные меры должны исходить 
от самой России.
G.: Есть мнение, что вступление России во Всемирную 
торговую организацию (ВТО) подтолкнет Москву к тому, 
чтобы среди прочего установить более прозрачные и по-
нятные правила игры для ведения бизнеса. Однако этот 
процесс затянулся до неприличия. В чем проблема? 
 Почему никак не удается раз и навсегда принять Россию 
в этот клуб?
Ю. М.: Мы согласны с тем, что вступление в ВТО ста-
нет положительным шагом. Это облегчило бы веде-
ние бизнеса в России и помогло в модернизации и ди-
версификации российской экономики. Есть надежда, 
что мы находимся на завершающей стадии процесса пе-
реговоров по вступлению Российской Федерации в 
ВТО. Россия четко заявила о своем желании попол-
нить ряды этой организации в ближайшее время, бы-
ли предложены разные даты в 2011 году. Ваш во-
прос подразумевает, что другие страны создают пре-
пятствия в этом. Это однозначно не относится к Евро-
пейскому союзу. Мы надеемся, что Россия сможет ско-
ро вступить в ВТО, и мы продолжаем тесно сотрудни-
чать с Россией на техническом уровне таким образом, 
чтобы ваша страна смогла сделать окончательные не-
обходимые шаги.
G.: В России полагают, что отмена визового режима с ЕС 
могла бы простимулировать модернизацию экономики. 
Вы согласны с этим мнением?
Ю. М.: Несмотря на то что это, без сомнения, не един-
ственный фактор, безвизовый режим может внести 
вклад в облегчение деловых контактов. На сегодняшний 
день безвизовый режим — общая цель для ЕС и Рос-
сии. На июньском саммите в Ростове-на-Дону Евросоюз 
предложил российской стороне начать работу над пе-
речнем совместных шагов, которые необходимо будет 
предпринять для того, чтобы иметь возможность дви-
гаться в направлении возможного безвизового режима. 
Я рад, что мы договорились сейчас начать эту работу 
совместно. Необходимо будет принять во внимание во-
просы безопасности, миграции и пограничного контро-
ля. Мы верим, что можем достичь конкретного прогрес-
са в этом направлении. ■

«коррупция серьезно поДрывает  
Доверие общества к правительству  
и к ДеМократии» заМеститель генерального Директора ДепартаМен
та по внешниМ связяМ европейской коМиссии юг Мингарелли рассказал реДактору 
GUIDE влаДиМиру соловьеву о тоМ, чего россия и европейский союз сМогли Добить
ся в раМках реализации совМестной инициативы «партнерство Для МоДернизации».

ЮГ МинГАРеЛЛи, 
Заместитель генераль-

ного директора депар-

тамента по внешним 

свяЗям европейской 

комиссии

  юг Мингарелли^
 

Родился в 1955 году во Франции. По-
лучил высшее образование, окончив в 
1978 году Высшую коммерческую шко-
лу Парижа. Три года спустя завершил 
 обучение во Французской ассоциации 
финансовых аналитиков, параллель-
но занимался финансово-аналитичес-
кой и научно-исследовательской дея-
тельностью.

С 1982 года начал трудиться в систе-
ме институтов Европейского союза. В 
1982–1987 годах работал в счетной па-
лате ЕС, занимаясь аудитом структур-
ных фондов. В конце 1980-х — начале 
1990-х годов работал главным адми-
нистратором-референтом по Нигерии в 
генеральном директорате по развитию 
Европейской комиссии. Возглавлял от-
дел по новым независимым государ-
ствам (реализация соглашений о пар-
тнерстве и сотрудничестве — управле-
ние программой TACIS). Курировал со-
трудничество со странами Содружества 
Независимых Государств. Руководил 
подразделением по сотрудничеству с 
Украиной, Белоруссией и Молдавией ге-
нерального директората Еврокомиссии 
по внешним связям.

С января 2000 по июнь 2002 года воз-
главлял Европейское агентство по рекон-
струкции, занимавшееся оказанием со-
действия Евросоюза Косово, Сербии, 
Черногории и Бывшей Югославской Ре-
спублике Македония. В июле 2002 года 
стал директором генерального директо-
рата по Восточной Европе, Кавказу и 
Центральной Азии, проработав в этой 
должности до 2007 года. В 2007 году 
стал директором по Ближнему Востоку и 
Южному Средиземноморью.

В сентябре 2007 года становится за-
местителем генерального директора де-
партамента по внешним связям. В сфе-
ре его ответственности наиболее пробле-
матичные регионы — Восточная Евро-
па, Кавказ, Центральная Азия, Северная 
Африка, Ближний Восток, а также евро-
пейская политика соседства. В этой 
должности работает по настоящее время. 
Со стороны Еврокомиссии работает над 
реализацией российско-европейской 
инициативы «Партнерство для модерни-
зации».
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Законы сохраненИя энергИИ До не-
давних пор в богатой топливно-энергетическими ресурса-
ми России всерьез не задумывались о повышении энер-
гоэффективности и развитии альтернативной энергетики. 
Первые серьезные сдвиги в этих областях наметились 
лишь в последнее время — после провозглашения Крем-
лем курса на модернизацию России. Так, в ноябре 2009 
года в РФ вступил в силу закон об энергосбережении, бла-
годаря которому призыв экономить электроэнергию стал 
государственной установкой. А в конце октября текущего 
года российское правительство одобрило еще один клю-
чевой документ — государственную программу энергос-
бережения и повышения энергетической эффективности 
на период до 2020 года. В ней поставлена амбициозная 
задача за ближайшие десять лет сократить энергоемкость 
ВВП по сравнению с уровнем 2007 года на 40%. На реали-
зацию программы планируется потратить 9,53 трлн руб., 
из которых 8,77 трлн руб. будут получены из внебюджет-
ных источников. Однако столь существенные расходы 
вполне оправданны: согласно проведенным расчетам, 
экономический эффект от программы должен впятеро 
превысить затраты на ее реализацию.

Разработка российской стратегии энергосбережения 
была поручена 15 экспертным группам, в которые в общей 
сложности вошло около сотни ведущих отечественных 
экспертов в этой области. В поисках идей они обращались 
в том числе к опыту Евросоюза, который всерьез озабо-
тился подобными проблемами еще в 70-е годы прошлого 
века, когда в мире разразился серьезный энергетический 
кризис. Сегодня Брюссель ставит перед собой новые за-
дачи. К примеру, в конце прошлого года власти европей-
ских стран взяли на себя обязательство к 2020 году повы-
сить уровень сбережения энергии на 20%. К этому же вре-
мени доля возобновляемых источников энергии в обще-
европейском энергопотреблении должна вырасти с ны-
нешних 7% до 20%. Масштабные планы не кажутся невы-
полнимыми, если учесть, что по итогам 2010 года в стра-
нах ЕС более 70% новых энергомощностей придется на 
возобновляемые источники.

Реализация заявленных руководством РФ программ 
позволит если не догнать, то по крайней мере не отстать 
от ЕС на этом направлении. Пока же энергозатратность в 
нашей стране в два с половиной-три раза выше, чем в 
странах со схожими природно-климатическими условия-

ми, например в Финляндии и Канаде. Особенно заметно 
отставание в сфере альтернативной энергетики. В России 
есть лишь одна ветряная электростанция, подключенная 
к общим сетям. Она расположена в Калининграде и при-
надлежит энергокомпании «Янтарьэнерго». А в середине 
октября в Белгородской области состоялся ввод в эксплу-
атацию первой солнечной электростанции, поставляющей 
вырабатываемую энергию в общие сети.

на чем свет стоИт Одним из немногих пун-
ктов, по которым отставание России от Европы не кажет-
ся столь катастрофичным, является переход на энергос-
берегающие лампочки. 1 сентября прошлого года в стра-
нах ЕС вступил в силу запрет на продажу ламп накалива-
ния мощностью свыше 100 Вт, а с 2012 года европейцы 
намерены полностью от них отказаться. В России подоб-
ные ограничения планируют ввести в 2011 и 2014 годах 
соответственно. Правда, процесс этот проходит в РФ не 
так гладко, как за рубежом. «Жители даже не самых раз-
витых стран без проблем переходят на энергосберегаю-
щие лампы, потому что им объясняют все преимущества 
этого шага. В России же СМИ устроили истерику по пово-

ду того, что подобные лампы несут смертельную опас-
ность, так как содержат ртуть. При этом большинство 
журналистов не потрудились разобраться в том, как 
именно планируется реализовать этот переход, и, говоря 
о проблемах утилизации, забывают, что не нужно выбра-
сывать в мусорный бак не только такие лампочки, но и, 
например, обычные батарейки»,— рассказал G руково-
дитель проекта по энергоэффективности Greenpeace 
России Игорь Подгорный.

По его словам, российским властям есть чему поу-
читься у Европы в плане организации цивилизованной 
системы обращения с отходами, которая сейчас факти-
чески отсутствует. Вместе с тем эксперты отмечают, что 
переход на энергосберегающие лампочки оправдан как с 
экологической, так и с экономической точек зрения. К се-
годняшнему дню до 75% используемых в РФ осветитель-
ных приборов устарели. Каждый год замене подвергает-
ся всего 3% городского и 7% офисного освещения. Меж-
ду тем полная замена осветительных систем на более со-
временные может привести к 57–80% экономии электро-
энергии. Так, если около половины жителей Москвы пе-
рейдет на энергосберегающие лампы, то энергодефицит 

гонка энергосбереженИй в богатой углеводородамИ рос—
сИИ, счИтающей себя энергетИческой супердержавой, нИкогда особо не экономИлИ 
энергИю, равно как И не ЗадумывалИсь об охране окружающей среды. сейчас вла—
стИ рФ вроде бы демонстрИруют оЗабоченность И тем И другИм, обращаясь в том 
чИсле к опыту ес. корреспондент GUIDE павел тарасенко попытался выяснИть, могут 
лИ расточИтельные россИяне догнать бережлИвых европейцев.
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в последнее время в россИИ сталИ все громче  

трубИть о необходИмостИ более эффектИвной  

защИты окружающей среды. но пока это не особо 

отражается на реальном положенИИ дел  

в этой сфере
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в столичном мегаполисе, который сейчас составляет в 
среднем 14–15%, будет полностью ликвидирован.

Россия и Евросоюз ведут энергодиалог с 2000 года, 
когда была создана тематическая группа по энергоэф-
фективности. В 2006 году в продолжение диалога после-
довали так называемые энергоэффективные инициати-
вы России—ЕС.

Со стороны Москвы активное участие в диалоге с евро-
пейскими партнерами принимает Российское энергетиче-
ское агентство (РЭА). Его глава Тимур Иванов пояснил G, 
что свою задачу РЭА видит в том, чтобы «совместить ин-
тересы западных инвесторов и владельцев технологий в 
области энергоэффективности и возобновляемых источ-
ников энергии с интересами российских потребителей этих 
технологий». «В своей работе мы используем европейский 
опыт. В частности, он оказывается очень ценным при под-
готовке российских законов, хотя его и нельзя восприни-
мать как догму, так как российские условия существенно 
отличаются от западных»,— говорит господин Иванов.

Вместе с тем, как отмечают наблюдатели, каких-либо 
конкретных результатов в этой области пока не видно. В на-
стоящее время ЕС осуществляет в России только один 
крупный проект по теме энергоэффективности под назва-
нием «Привлечение инвестиций в энергосберегающие про-
екты регионов России». Бюджет программы, которая реа-
лизуется в трех пилотных регионах (Свердловской, Ростов-
ской и Тверской областях), составляет около €3 млн. Кроме 
того, сотрудничество между российскими и европейскими 
партнерами ведется в сфере повышения энергоэффектив-
ности зданий. Концепция энергосберегающего дома, кото-
рая давно получила распространение на Западе, сегодня 
все чаще встречается и в проектных документациях отече-
ственных застройщиков. Идея проекта, который реализу-
ется при участии руководства Свердловской области, ре-
спублик Татарстан и Удмуртия, Краснодарского края, осно-
вывается на предложении европейских энергетических 
агентств Dena, SenterNovem, Austrian Energy Agency.

наступят времена почИще? Опреде-
ленные надежды на улучшение положения дел с сфере 
энергоэффективности связаны с перспективами реализа-
ции российско-европейской программы «Партнерство 
для модернизации», предполагающей среди прочего «со-
действие устойчивой экологически чистой экономике и 
энергоэффективности».

Помощь России исходит не только от Брюсселя, но и 
от отдельных европейских стран. Летом прошлого года по 
инициативе президента РФ Дмитрия Медведева и немец-
кого канцлера Ангелы Меркель было создано Российско-
германское энергетическое агентство (RUDEA). Инициато-

ры его создания утверждают, что пользу из этого проекта 
смогут извлечь обе страны: российские экономика и ин-
фраструктура будут модернизироваться и вместе с тем 
повышать свою конкурентоспособность, а немецкие ком-
пании откроют для себя новые рынки. Сейчас RUDEA со-
трудничает с администрацией Екатеринбурга и планирует 
реализовать целый ряд проектов в области модернизации 
зданий, теплотрасс, насосных станций, котельных и си-
стем городского освещения. Нововведения позволят сни-
зить энергопотребление на 70% и стоимость энергии при-
близительно на две трети. Пример Германии оказался за-
разительным и для других стран. Интерес к созданию по-
добного агентства теперь проявляет и Италия.

При этом, как отметила в разговоре с G ведущий науч-
ный сотрудник Института экономики природопользования 
и экологической политики Государственного университета 
— Высшей школы экономики Нина Коробова, некоторую 
активность в области энергоэффективных проектов начал 
проявлять и частный европейский бизнес. Она напомнила, 
что после ликвидации РАО ЕЭС часть энергетических ак-
тивов страны приобрели зарубежные компании, которые 
начали внедрять энергоэффективные технологии. В част-
ности, Enel как собственник ОГК-5 и E.ОN как собственник 
ОГК-4 начали реализацию проектов по вводу в эксплуата-

цию новых парогазовых установок, которые на сегодняш-
ний день являются самым эффективным способом про-
изводства электроэнергии. По данным госпожи Коробо-
вой, до этого в РФ было всего две подобные установки. 
Кроме того, обширную инвестиционную программу в Рос-
сии реализует финский энергоконцерн Fortum.

ЕС обращает внимание не только на повышение энер-
гоэффективности в России, но и на экологическую ситуа-
цию в стране. В июне 1999 года в Кельне была принята 
«Коллективная стратегия в отношении стран, не являю-
щихся членами ЕС», в которой отмечается, что окружаю-
щая среда — это общая собственность народов России и 
Европейского союза. С целью ее защиты Брюссель уча-
ствует в международной инициативе «Природоохранное 
партнерство Северного измерения» (ППСИ). Как пояснил 
G управляющий Фондом поддержки ППСИ Яаакко Хент-
тонен, инициатива охватывает весь северо-запад России 
и с недавних пор Белоруссию.

Среди крупнейших проектов, осуществленных в рам-
ках инициативы, можно отметить возобновление строи-
тельства Юго-западной станции очистки сточных вод в 
Санкт-Петербурге (ЮЗОС), не достроенной в 1990-х годах 
после распада СССР. Проект был начат для решения са-
мой острой экологической проблемы в Финском заливе 
— борьбы с цветением ядовитых водорослей, которые 
угрожают здоровью и разнообразию населяющих этот 
район рыб, растений и животных и делают воду опасной 
для купания. Для реализации проекта общей стоимостью 
€193,65 млн было создано государственно-частное пар-
тнерство, которое помогло объединить опыт работы част-
ного бизнеса, местное ноу-хау, организовать финансиро-
вание международных финансовых институтов и двусто-
ронних доноров. На сегодняшний день введенная в экс-
плуатацию ЮЗОС способна очищать 330 тыс. кубометров 
сточных вод в сутки. Кроме того, в рамках ППСИ Евросоюз 
сделал капитальный ремонт районных ТЭЦ в Калинингра-
де (в сотрудничестве с ЕБРР), Мурманске и Новгороде (в 
сотрудничестве с Nordic Investment Bank).

Еще один масштабный проект — Balthazar — был за-
пущен в 2009 году с целью совместной защиты Балтий-

ского моря от опасных отходов и биогенов. Программа, 
которая финансируется в объеме €2,5 млн по инициативе 
Европарламента, реализуется в Калининградской и Ле-
нинградской областях и Санкт-Петербурге. На первом эта-
пе российские и зарубежные эксперты провели анализ су-
ществующих систем обращения с отходами и выработали 
предложения по их совершенствованию. Второй этап, о 
старте которого было объявлено в сентябре, подразуме-
вает начало реализации пилотных проектов, суммарный 
бюджет которых превышает €200 тыс.

Вместе с тем очевидно, что потенциал сотрудничества 
России и ЕС в сферах энергоэффективности и экологии 
далеко не исчерпан. Что же мешает ему выйти на макси-
мальный уровень? В разговоре с G старший менеджер по 
вопросам окружающей среды Северной экологической 
финансовой корпорации Карл Йохан Лехтинен отметил, 
что общей проблемой для европейцев в России является 
плохо структурированный управленческий процесс, кото-
рый замедляет любые инициативы.

Кроме того, необходимо продолжить развивать зако-
нодательные нормы. Господин Лехтинен напомнил, что 
европейцы также не сразу осознали необходимость бе-
режно относиться к природным ресурсам: «Людям вне-
дряли экологическое мышление законодательно, то есть 
из-под палки. Но жесткие методы были необходимы, так 
как ситуация в ряде сфер была крайне тяжелой». С ним 
согласен и Яаакко Хенттонен: «Нехватка норм в сфере 
охраны окружающей среды приводит к огромным объе-
мам противозаконного загрязнения воздуха и воды. Рос-
сийское правительство должно применить европейские 
стандарты для того, чтобы защитить жителей страны от 
проблем со здоровьем».

Кроме того, эксперты сходятся во мнении, что многие 
инициативы тормозятся на среднем уровне. «Наши чи-
новники любят ездить за границу перенимать опыт. Не 
сомневаюсь, что они не раз видели там контейнеры для 
раздельного сбора мусора или ветряные электростанции. 
Однако эти планы, даже касающиеся самых простых ве-
щей, как правило, не доходят до этапа осуществле-
ния»,— сетует Игорь Подгорный. По его словам, для до-
стижения кардинального прорыва нам необходимо «пе-
рестать пенять на уникальный российский менталитет, 
который якобы не позволяет людям бережно относиться 
к природе и ресурсам». В этом жителям РФ никто не по-
может, кроме них самих. ■

Громче всеГо в россИИ о необходИмостИ защИты  

прИроды сейчас заявляют представИтелИ  

общественностИ, вступающИеся то за обИтателей  

байкала (внИзу), то за сохраненИе лесов

необходИмо перестать пенять 
на унИкальный россИйскИй 
 менталИтет, который якобы 
не позволяет людям бережно 
относИться к прИроде  
И ресурсам
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если россия и ес все же ввеДут 
безвизовый режим, границы рФ 
во многом станут внешними 
границами евросоюза, а забота 
о неДопущении на европейскую 
территорию незаконных  
мигрантов и криминальных 
элементов буДет лежать  
на российских властях
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безвизовая лихораДка Отмена визового 
режима с ЕС всегда была в числе приоритетных задач рос-
сийской внешней политики. Еще в 2002 году в послании к 
тогдашнему председателю Еврокомиссии Романо Проди 
президент РФ Владимир Путин написал, что Москва готова 
активно двигаться в этом направлении и сотрудничать с 
Брюсселем. Первые плоды этого движения появились уже 
в 2006 году, когда на саммите в Сочи Россия и ЕС заключили 
соглашение об упрощении визового режима (вступило в си-
лу в 2007 году). Документ, который до сих пор остается глав-
ным достижением на пути к безвизовому режиму, упрощает 
процедуры выдачи однократных виз сроком действия до 
трех месяцев и многократных пятилетних виз для предпри-
нимателей, журналистов, спортсменов, студентов и деяте-
лей культуры. Кроме того, соглашение устанавливает для 
россиян и европейцев фиксированный сбор за оформление 
визы, составляющий €35. Эта сумма не изменилась после 
введения в апреле нового визового кодекса ЕС, повышаю-
щего размер сбора для иностранцев до €60.

Однако после того как новый президент Дмитрий Мед-
ведев в прошлом году объявил курс на модернизацию, 
отмена виз с ЕС превратилась для российских чиновников 
в ключевой внешнеполитический проект. Дело в том, что 
провозглашенные главой государства идеи о создании 
«умной экономики» и иннограда в Сколково невозможно 
реализовать без привлечения в Россию иностранных ин-
весторов и ученых прежде всего из США и стран ЕС. 
Именно поэтому в 2009 и 2010 годах количество заявле-
ний официальных лиц о необходимости взаимно отме-
нить визы резко выросло.

Идея оказалась настолько навязчивой, что в июне на 
саммите в Ростове-на-Дону российские дипломаты даже 
передали своим ничего не подозревавшим европейским 
коллегам проект «Соглашения об отмене визовых требо-
ваний для граждан РФ и ЕС». В нем говорится, что «граж-
дане одной стороны могут въезжать, выезжать, следо-
вать транзитом и пребывать на территории другой сторо-
ны на основании документов, удостоверяющих личность, 

без виз 90 дней в течение каждого периода в 180 дней на-
чиная с даты первого въезда». Соглашение предусматри-
вает безвизовый въезд россиян в любую страну ЕС, равно 
как и безвизовый въезд в РФ для всех граждан ЕС, с вза-
имным правом отказывать во въезде тем, чье пребывание 
признано нежелательным. Отдельно в документе пропи-
сано послабление для тех, кто по уважительной причине 
превысил срок пребывания: они не будут подвергаться 
санкциям и могут выехать на родину «без необходимости 
получения визы или иных разрешений компетентных ор-
ганов государства пребывания».

Рассказывая об этой инициативе на пресс-конференции 
в Ростове-на-Дону, Дмитрий Медведев заявил, что РФ гото-
ва отменить для европейцев визы «хоть завтра». Для руко-
водства ЕС предложение Москвы оказалось сюрпризом, 
причем довольно неприятным, ведь теперь еврочиновники 
должны быть готовы к постоянным вопросам о судьбе доку-
мента. Недаром стоявшие на пресс-конференции рядом с 
господином Медведевым президент ЕС Херман ван Ромпей 
и глава Еврокомиссии Жозе Мануэл Баррозу по визовой те-
матике упорно отмалчивались.

Дела техники В публичной плоскости Брюссель 
не отвечает на эту инициативу до сих пор. Впрочем, за про-
шедшие с ростовского саммита полгода позиции сторон 
начали сближаться. Ключевым событием стала октябрь-
ская встреча в Довиле Дмитрия Медведева с лидерами 
двух крупнейших европейских партнеров РФ президентом 
Франции Никола Саркози и канцлером ФРГ Ангелой Мер-
кель. Тогда Медведев объявил, что Москва готова дви-
гаться к введению безвизового режима с Европой поэтап-
но. А посещавший РФ в начале октября президент Герма-
нии Кристиан Вульф сообщил, что ЕС уже направил Рос-
сии встречные предложения с детальным описанием ша-
гов, которые помогли бы сторонам приблизиться к завет-
ному соглашению.

Российские официальные лица, говоря о перспективах 
отмены виз с Европой, часто жалуются на существующую 
внутри ЕС группу стран, настаивающих на ускоренном сбли-
жении со странами постсоветского пространства, входящи-
ми в программу «Восточное партнерство» (Белоруссия, 
Азербайджан, Армения, Грузия, Молдавия и Украина). По их 
мнению, Европе следует сначала либерализовать визовый 
режим с ними, а уж затем с Россией. Однако европейские 
чиновники, признавая разногласия в рядах ЕС по вопросу о 
темпах визового сближения с РФ, в числе главных проблем 
все же называют технические. На решение этих проблем на-
правлены свежие предложения ЕС. 

По словам главы представительства ЕС в Москве Фер-
нандо Валенсуэлы, есть долгосрочный путь, который в ко-
нечном итоге ведет к безвизовому режиму, и краткосроч-
ный — упрощение визовых правил.

Первым и главным среди требований Брюсселя является 
отмена некоторых миграционных правил. Если при въезде в 
ЕС миграционные карточки отсутствуют, а внутриевропей-
ские границы стран—членов Шенгенского соглашения 
граждане Евросоюза и все иностранцы могут пересекать во-
обще без контроля со стороны властей, то миграционная си-

стема РФ повергает европейцев в шок. «Это хуже, чем в ком-
мунистическом Китае!» — жаловался G работающий в Рос-
сии европейский бизнесмен.

Нормы федерального закона «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без гражданства в РФ» (N 109-
ФЗ от 18 июля 2006 года) устанавливают, что иностранцы 
должны не только заполнять миграционную карту при пере-
сечении границы, но и по прибытии вставать на миграцион-
ный учет. В течение суток сторона, принимающая иностран-
ца, должна представить копию его паспорта, уведомление 
о прибытии и миграционную карту в территориальный орган 
Федеральной миграционной службы (ФМС). За услугу не-
обходимо уплатить 180 руб. и госпошлину в размере 2 руб. 
за каждые сутки пребывания.

Лишь после того как сотрудники ФМС, проставив не-
обходимые отметки, вернут отрывную часть уведомле-
ния, пребывание иностранца в России будет считаться за-
конным. Единственная инновация, позволяющая ино-
странцам и представителям принимающей стороны не хо-
дить в ФМС лично,— это предусмотренная законом воз-
можность отправить весь пакет документов по почте. 
Впрочем, учитывая скорость работы российского почтам-
та, гости наверняка рискуют нарушить закон, потому что 
отсутствие регистрации в течение суток уже является на-
рушением. Еще больше европейцев смущает норма, со-
гласно которой иностранцы должны уведомлять власти 
обо всех своих передвижениях внутри России. Например, 
прибыв из Москвы в Тверь, гости первым делом должны 
бежать в местное отделение ФМС. Разумеется, некото-
рые иностранцы и принимающие их россияне эти нормы 
закона игнорируют, особенно в части передвижения по 
России, предпочитая платить мзду сотрудникам милиции, 
некстати встретившимся на пути.

Другое ключевое требование в адрес российских властей 
— введение в РФ биометрических паспортов. По мнению 
европейских чиновников, только документы с биометриче-
ской информацией обладают достаточной степенью защи-
ты, чтобы уберечь ЕС от нашествия нелегальных мигрантов. 
И именно на обладателей таких паспортов будет распростра-
нен безвизовый режим, если он будет введен. Требования о 
снятии биометрической информации записаны и в новом 
визовом кодексе ЕС, однако россияне освобождены от сда-
чи отпечатков до 2013 года. Пока же власти РФ не только 
продолжают выдавать бумажные загранпаспорта старого 
образца, но и не вносят биометрические данные в документы 
нового образца, оснащенные электронным чипом.

Вопрос о биометрических паспортах и надежности рос-
сийских границ возникает у европейцев неспроста. Ведь ес-
ли Россия и ЕС все же введут безвизовый режим, границы 
РФ во многом станут внешними границами Евросоюза, а за-
бота о недопущении попадания на европейскую территорию 
незаконных мигрантов из третьих стран, а также криминаль-
ных элементов будет лежать на российских властях.

Причины беспокойства Брюсселя во многом объясня-
ются существующей статистикой. Россия сейчас стоит на 
втором месте в списке стран, чьи граждане желают полу-
чить в ЕС убежище. По данным Eurostat, в прошлом году с 
такой просьбой к европейским властям обратились 20 075 

россиян (немного обошли лишь афганцы — 20 410). А во-
вторых, РФ входит в пятерку государств, исправно постав-
ляющих в ЕС нелегальных иммигрантов: в прошлом году 
их было выявлено 10 375 (четверку лидеров составляют 
Албания, Марокко, Турция и Украина). При этом через Рос-
сию в ЕС попадают и мигранты из других стран постсовет-
ского пространства, особенно из государств Центральной 
Азии, с большинством из которых у РФ безвизовый режим. 
Заключенное в 2006 году соглашение о реадмиссии неле-
гальных мигрантов должно было решить эту проблему. В 
этом документе описаны обязательства и процедуры, кото-
рые должны выполнять власти РФ и соответствующих 
стран—членов ЕС по возвращению лиц, проживающих на 
территориях данных государств нелегально. Соглашение 
касается как граждан России и ЕС, так и граждан третьих 
стран, а также лиц без гражданства. Впрочем, как признают 
и европейские, и российские чиновники, сотрудничество по 
вопросам реадмиссии нуждается в укреплении.

Чужие Дыры за свой сЧет Заявления 
президента Медведева в Довиле говорят о том, что россий-
ская сторона решила отказаться от тактики дипломатическо-
го натиска и начать постепенно решать конкретные вопросы. 
Тем более что европейцы сами готовы помогать России вы-
полнять ее «домашнее задание» — по некоторым направле-
ниям ЕС это уже делает, финансируя двусторонние програм-
мы, направленные на улучшение пограничной инфраструк-
туры. В рамках действовавшей с 1991 года программы ЕС по 
техническому содействию странам СНГ (TACIS) Брюссель ис-
тратил сотни миллионов долларов в том числе на создание 
современных пропускных пунктов на российско-европейских 
границах. Больше всех от этого выиграла Калининградская 
область, где были созданы четыре КПП — «Мамоново», 
«Советск», «Чернышевское» и «Багратионовск».

Брюссель активно развивает и новые программы. В 
сентябре прошлого года Еврокомиссия и Федеральное 
агентство по развитию государственной границы РФ (Ро-
сграница) запустили совместную полуторагодовую про-
грамму «Улучшение управления пограничными 
контрольно-пропускными пунктами РФ» с бюджетом 
€600 тыс., которую финансирует Брюссель. Проект разбит 
на три направления — поддержка Росграницы в реализа-
ции госполитики в области пограничного контроля, укре-
пление возможностей Росграницы и расширение между-
народного сотрудничества. В рамках первого направления 
европейские эксперты и специалисты Росграницы разра-
ботают рекомендации по улучшению управления госграни-
цей и проанализируют мировой опыт. Второе направление 
подразумевает разработку и публикацию учебника по 
управлению границей, тренинги для сотрудников Росгра-
ницы и поездки в ЕС. Наконец, третье направление вклю-
чает создание базы данных для Росграницы всех между-
народных и европейских ведомств, занимающихся охра-
ной границ и их управлением.

Не исключено, что по результатам этих программ, се-
рьезно облагородив суровую российскую действительность, 
ЕС будет готов более благосклонно смотреть на оформление 
безвизового режима с Россией. ■

визоположение россия и ес не первый гоД стремятся Договорить
ся об отмене виз. в этом гоДу москва Даже переДала брюсселю проект соответст
вующего соглашения. оДнако руковоДство ес отмеЧает, Что Для перехоДа на безви
зовый режим российские власти Должны обеспеЧить на своей территории ту же 
степень свобоДы переДвижения, которая уже существует в еДиной европе. АНДРЕй ОДИНЕЦ
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на Протяжении года в еС обСуж—
далоСь, какие воПроСы будут 
Прерогативой новой Службы, 
что оСтанетСя в комПетенции  
евроПарламента и Совета мини—
Стров и наСколько СамоСтоя—
тельными будут теПерь мини—
СтерСтва иноСтранных дел 
Стран евроСоюза

➔

Появление Европейской службы внешних связей (ЕСВС) 
стало возможным благодаря подписанию Лиссабонского 
договора, который в ЕС также называют аналогом обще-
европейской конституции. Когда стало известно о запуске 
ЕСВС, европейские СМИ писали, что теперь наконец будет 
дан ответ на известный вопрос бывшего госсекретаря 
США Генри Киссенджера: «Кому мне звонить, если я хочу 
поговорить с Европой?»

Отныне, чтобы узнать позицию объединенной Европы 
по внешнеполитическим вопросам, нужно звонить Кэ-
трин Эштон, главе ЕСВС, чья должность полностью зву-
чит так — верховный представитель ЕС по иностранным 
делам и политике безопасности. Весь минувший год го-
спожа Эштон занималась формированием своей служ-
бы, и стоит отметить, что задача эта была не из легких. 
Необходимость создания «министерства иностранных 
дел ЕС» Кэтрин Эштон обосновала так: «Европа должна 
объединиться для защиты своих интересов и ценностей 
во все более сложном мире, где происходят фундамен-
тальные смещения центров силы». С этим вроде бы ни-
кто и не спорил в Брюсселе и Страсбурге, однако как 
только речь зашла о структуре нового суперведомства, 
его бюджете и полномочиях, выяснилось, что противоре-
чий внутри ЕС по этим вопросам немало.

По замыслу госпожи Эштон аппарат ЕСВС должен со-
стоять из 6 тыс. сотрудников, треть из которых будет рабо-
тать в штаб-квартире в Брюсселе, остальные — в пред-
ставительствах ЕС в 136 странах мира. Все они будут ор-
ганизованы на базе уже существующих офисов Евроко-
миссии. Первые споры возникли как раз вокруг числен-
ности зарубежных представителей ЕСВС. Наибольшее ко-
личество евродипломатов будет в Турции — 132 челове-
ка. Это, впрочем, оправданно, ведь Турция имеет тесные 
связи с Евросоюзом и давно стремится стать его членом.

Второе место по численности сотрудников займет 
представительство ЕСВС в США (124 дипломата), а тре-
тье — России (113 человек). Однако многих членов Ев-
ропарламента смутили планы госпожи Эштон разместить 
десятки своих людей в таких не столь значимых с точки 
зрения геополитики, но весьма комфортных для прожи-
вания регионах, как курортный Барбадос в Карибском мо-
ре (46 дипломатов), остров Маврикий (39 дипломатов) 
или архипелаг Вануату (11 дипломатов). Правда, экспер-
ты не исключают, что после реформы небольшие евро-
пейские страны упразднят часть собственных диплома-
тических миссий, передав их полномочия посольствам 
ЕС. Это позволит небольшим странам—членам Евросою-
за сэкономить на содержании собственного корпуса ди-
пломатов в отдаленных и неприоритетных с точки зрения 
двусторонних отношений регионах.

Следующим вопросом, вызвавшим бурные дискуссии 
в Брюсселе, стал состав нового дипломатического корпу-
са ЕС. Страны, вошедшие в состав ЕС в 2004 году и позже, 
требовали ввести квоты на привлечение сотрудников в 
ЕСВС из разных стран. Особенно активно на этом настаи-
вала Польша. В августе польский Институт международ-
ных отношений опубликовал исследование, согласно ко-
торому лишь 2% глав зарубежных делегаций Евросоюза 

были выходцами из так называемых новых стран ЕС. 
Остальные представляли «старожилов» — преимуще-
ственно Францию, Бельгию, Нидерланды, Германию и Ве-
ликобританию. Польша настаивала на том, чтобы в новом 
ведомстве таких диспропорций не было, и предлагала 
ввести квоты. Но в октябре Кэтрин Эштон заявила, что не 
поддерживает эту идею. «Должности должны раздавать-
ся по заслугам, а не по национальности»,— заявила она, 
но при этом обещала рекрутировать дипломатов из всех 
стран ЕС, в том числе и из «новых».

Вопрос с квотами вроде как разрешился, но тут у Кэ-
трин Эштон появилась новая головная боль — неспособ-
ность правительств ЕС и Европейского парламента согла-
совать бюджет союза на 2011 год. «Переговоры были 
прерваны в ночь на 16 ноября, и в настоящее время край-
не маловероятно, что новый бюджет будет согласован до 
конца декабря»,— пишет журналист Рори Уотсон, спе-
циализирующийся на вопросах ЕС, в колонке для Центра 
ЕС—Россия. По его словам, в связи с этим начиная с ян-
варя расходы ЕС будут оставаться на уровне 2010 года 
вместо увеличения на обещанные 2,9% вплоть до того 
момента, как в марте будет окончательно утвержден но-
вый бюджет. «Это будет напрямую влиять на становление 
новой дипломатической службы как с точки зрения на-
бора персонала, так и с точки зрения новых офисов в 
Брюсселе, откладывая начало работы в полную силу»,— 
полагает господин Уотсон.

На формирование ЕСВС в 2010 году было выделено 
€9,5 млн. Когда служба начнет работать в полную силу, 
ее годовой бюджет может, по данным европейских СМИ, 
превысить €3 млрд. Эта сумма многим в ЕС показалась 
завышенной. Особенно яростно «расточительную баро-
нессу Эштон» критиковали политики и журналисты из ее 
родной Великобритании. «Новая дипломатическая служ-
ба ЕС рискует стать дорогой, но бесполезной игрушкой. 
Она оттянет на себя деньги из бюджетов стран—членов 
ЕС, которые стоило бы лучше потратить на националь-
ную дипломатию и оборону»,— предупреждает Мэтс 
Персон, директор британского центра Open Europe. Он 
сомневается в необходимости приобретения для нужд 
ЕСВС 150 бронированных лимузинов, которые обойдут-
ся бюджету ЕС в несколько десятков миллионов евро, и 
аренде зданий для штаб-квартиры в Брюсселе, на кото-
рую уйдет более €12 млн в год. Впрочем, Рори Уотсон 

уточняет, что контракты на эти престижные помещения 
будут подписаны в ближайшее время, но служба, которая 
начнет их использование уже в начале января, не будет 
выплачивать арендную плату первые два года. Правда, 
прежде, чем занимать офисы, необходимо потратить 
еще €3,3 млн на усовершенствование системы безопас-
ности. «Это также не пойдет на пользу новой службе, 
персонал которой на данный момент разбросан по всему 
Брюсселю и может надеяться на переезд в общее здание 
не раньше следующей осени — эта чисто логистическая 
проблема может подорвать ее эффективность»,— по-
лагает эксперт Центра ЕС—Россия.

Однако финансовые и логистические проблемы ничто 
по сравнению с дебатами относительно полномочий 
ЕСВС. На протяжении года в ЕС обсуждалось, какие внеш-
неполитические вопросы будут прерогативой новой служ-
бы, что останется в компетенции Европарламента и сове-
та министров и насколько самостоятельными будут те-
перь министерства иностранных дел стран ЕС в принятии 
решений. Одним из сторонников максимальной концен-
трации полномочий в руках главы ЕСВС был евродепутат 
Ги Верхофстадт. «Та же Копенгагенская конференция по 
климату (состоялась в декабре 2009 года.— G) могла бы 
иметь другой, более позитивный результат, если бы Евро-
пу представлял один человек, а не восемь: датчане, орга-
низовавшие саммит, представитель Еврокомиссии, Фре-
дрик Райнфельдт от Швеции, председательствовавшей в 
ЕС, Хосе Луис Сапатеро от Испании, готовящейся к пре-
зидентству в ЕС, Кэтрин Эштон, Гордон Браун, Никола 
Саркози и Ангела Меркель»,— отметил он. Мнение скеп-
тиков выразил Мэтс Персон из Open Europe: «Новое ди-
пломатическое ведомство не уменьшит, а, наоборот, уве-
личит путаницу относительно того, кто же является внеш-
неполитическим рупором Европы».

Между тем Павел Коваль, член комитета Европарла-
мента по международным делам, заявил G, что по крайней 
мере в отношении распределения полномочий между 
ЕСВС и МИДами стран ЕС путаницы быть не должно. «Но-
вую службу стоит рассматривать как дополнение к нацио-
нальным внешнеполитическим ведомствам, а не как за-
мену им,— отметил Павел Коваль.— Роль ЕСВС начина-
ется там, где у стран—членов ЕС есть общий внешнепо-
литический интерес, или же там, где они не имеют своих 
собственных представительств, скажем, в силу террито-

риальной отдаленности». Сама Кэтрин Эштон еще не до-
статочно четко обозначила, какую внешнеполитическую 
сферу она считает своей. Пока глава ЕСВС говорила лишь 
о том, что ее ведомство подключится к урегулированию 
конфликтов на Ближнем Востоке, будет налаживать диа-
лог с Ираном и постарается внести вклад в укрепление 
стабильности на Балканах.

Одной из стран, которой госпожа Эштон на протяже-
нии года уделяла особое внимание, была и Россия. В 
МИД РФ появлению ЕСВС рады. «Создание этой служ-
бы — шаг вперед в консолидации общей позиции стран 
ЕС по международным вопросам. И мы ожидаем, что это 
в значительной степени облегчит нашу работу»,— зая-
вил источник G в МИД России. По словам собеседника 
G, на Смоленской площади надеются, что с созданием 
ЕСВС будет формироваться переговорная позиция Евро-
союза. «А не так, как это было раньше, когда Брюсселю 
просто давали инструкции и он на их основании предла-
гал нам простую схему: мы вам даем предложения, вы 
их либо берете, либо нет, но переговоров мы по ним ве-
сти не будем»,— отмечает источник. Между тем, по его 
словам, главными условиями функционирования дипло-
матии являются диалог и компромисс: «С этой точки 
зрения мы рассчитываем, что наличие ЕСВС позволит 
нам быстрее продвигаться вперед».

Тем не менее в МИД РФ констатируют, что Евросоюз 
«пока не является единым государством и в ближайшем 
будущем им вряд ли станет». «Это структура, которая на-
ходится в постоянном развитии. Сейчас это своего рода 
конгломерат государств, передавших ряд функций, в част-
ности внешнеполитических, в Брюссель,— рассуждает 
российский дипломат.— Тем не менее у них остается своя 
национальная политика и дипломатия. Поэтому ряд во-
просов, которые будут затрагивать интересы России и кон-
кретных государств, конечно, будет продолжать обсуж-
даться в двустороннем формате. И мы не собираемся про-
тивопоставлять эти два трека».

Дипломат приводит пример: Россия и ЕС сейчас актив-
но разрабатывают «флагманскую» программу «Партнер-
ство для модернизации». Но параллельно Россия ведет 
диалог по этому поводу с отдельными странами ЕС. Соот-
ветствующие программы, нацеленные на модернизацию 
российской экономики, принимаются с Финляндией, 
Францией, Германией и другими странами. «Эти два про-
цесса взаимоувязаны»,— отмечает российский дипло-
мат. По его словам, менее запутанной европейская дипло-
матия выглядит, если ее изображать в виде треугольника: 
национальная дипломатия—Европарламент, который по 
Лиссабонскому договору получил во внешнеполитиче-
ской сфере дополнительные функции—ЕСВС. «Новая 
служба госпожи Эштон в любом случае должна будет учи-
тывать мнение и рекомендации первых двух составляю-
щих треугольника,— уверены в МИД РФ.— А Россия бу-
дет работать со всеми тремя сторонами». ■

на Службе отечеСтв к годовщине ПодПиСания лиССабонСкого 
договора должна была окончательно оформитьСя новая внешнеПолитичеСкая 
Структура еС — евроПейСкая Служба внешних Связей. новое диПломатичеСкое  
ведомСтво Призвано ПовыСить эффективноСть внешнеПолитичеСкого аППарата  
единой евроПы, Структура которого раньше была веСьма заПутанна. ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО
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новая диПслужба ес Поможет его лидерам выстуПать 

с  более согласованных Позиций. за этим Присмотрит 

глава службы Кэтрин эштон (сПрава)
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СИТУАЦИЯ С ПРАВАМИ ЧЕЛОВЕКА В РОССИИ И ЕС

ИСТОЧНИК: ЕСПЧ.

1 НЕКОТОРЫЕ СТРАНЫ ЕС ПРИЗНАЮТ КОСОВО ГОСУДАРСТВОМ, 
НЕЗАВИСИМЫМ ОТ СЕРБИИ.
2 БЫВШАЯ ЮГОСЛАВСКАЯ РЕСПУБЛИКА МАКЕДОНИЯ. 
ЕС НЕ ПРИЗНАЕТ КОНСТИТУЦИОННОЕ НАЗВАНИЕ «РЕСПУБЛИКА МАКЕДОНИЯ».

Право на защиту 
от дискриминации

Право на свободу 
и личную 
неприкосновенность

Право 
на защиту 
собственности

Право на судебное 
разбирательство 
в разумные сроки

Право на уважение 
частной и семейной 
жизни

Право на 
справедливое судебное 
разбирательство

Право на эффективные 
средства правовой 
защиты

КОЛИЧЕСТВО ИСКОВ, ПОДАННЫХ В ЕВРОПЕЙСКИЙ СУД ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (ЕСПЧ) В 2009 ГОДУ:

НАИБОЛЕЕ РАСПРОСТРАНЕННЫЕ НАРУШЕНИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА, ПОДТВЕРЖДЕННЫЕ РЕШЕНИЯМИ ЕСПЧ В 2009 ГОДУ:

Более 5000 От 1000 до 5000 От 500 до 1000 От 100 до 500 Менее 100
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